
Из рунета 
выкачивают 
надежность
Россия потеряла  
две позиции в рейтинге 
устойчивости интернета

Россия ухудшила позиции в рей‑
тинге стран с наиболее устойчи‑
выми сегментами национального 
интернета, опустившись с 11‑го 
на 13‑е место, следует из отчета 
Qrator Labs. Эксперты связыва‑
ют это с продолжающимся укруп‑
нением рынка интернет‑операто‑
ров и сравнительно медленным 
переходом на новый протокол 
IPv6, позволяющий использовать 
больше IP‑адресов. Впрочем, 
часть участников рынка тради‑
ционно не видят проблемы в ис‑
пользовании старого протокола.

По итогам 2019 года Россия поте‑
ряла две позиции в рейтинге устой‑
чивости национальных сегментов 
интернета и заняла в нем 13‑е ме‑
сто, следует из отчета компании Qra‑
tor Labs, с которым ознакомился „Ъ“. 
В тройку стран с самым устойчивым 
интернетом входят Бразилия, Герма‑
ния и Швейцария. Устойчивость ру‑
нета относительно сегментов интер‑
нета других стран в последние годы 
постоянно снижается: например, 
еще по итогам 2015 года Россия зани‑
мала в рейтинге третье место после 
Великобритании и США (см. „Ъ“ от 7 
июня 2016 года).

Для формирования рейтинга учи‑
тывались операторы, отказ которых 
может привести к потере глобальной 
доступности наибольшего процента 
автономных систем заданного нацио‑
нального сегмента. В России, как и ра‑
нее, таким оператором выступает «Ро‑
стелеком». Сбой в его работе приведет 
к тому, что 5,08% сетей российского 
интернета будут недоступны, следует 
из данных Qrator Labs. Всего в рейтин‑
ге были исследованы национальные 
сегменты интернета 249 стран.

Наибольший риск возможности 
сбоев в работе российского сегмен‑
та интернета связан с укрупнением 
в стране игроков рынка связи, отме‑
чает технический директор Qrator 
Labs Артем Гавриченков. «В ситуации, 
когда идет активная скупка малых иг‑
роков крупными участниками рын‑
ка, отказ одной из таких сетей может 
привести к проблемам уже на наци‑
ональном уровне. Например, амери‑
канский оператор связи CenturyLink, 
ставший пару лет назад крупнейшим 
игроком рынка связи США, на прош‑
лой неделе допустил инцидент, ко‑
торый привел к масштабному отказу 
не только сетей CenturyLink, но и ог‑
ромного числа других интернет‑про‑
вайдеров. Консолидация отрасли не‑
избежно приводит к такого рода про‑
блемам вне зависимости от качества 
менеджмента отдельных игроков»,— 
говорит господин Гавриченков.

Согласно отчету TMT Consulting 
по итогам первой половины 2020 
года, в России четыре интернет‑про‑
вайдера формируют почти 70% або‑
нентской базы в стране — это «Росте‑
леком», «ЭР‑Телеком» (бренд «Дом.ru»), 
МТС и «Вымпелком» («Билайн»).
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С Кипра возьмут по‑новому
Правительство одобрило новую редакцию налогового соглашения с островом

Белый дом одобрил и опубли‑
ковал проект протокола об из‑
менении соглашения с Кип‑
ром об избежании двойного 
налогообложения.  Минфину 
поручено завершить перего‑
воры с кипрской стороной 
и подписать уже согласован‑
ный с ней документ. О глав‑
ном изменении — повы шении 
до 15% ставки  налога на диви‑
денды и про центы — уже было 
объявлено ранее. В пятницу 
же стал известен точный пере‑
чень исключений из этой об‑
щей нормы. По  словам экспер‑
тов, сохранение части льгот 
стало уступкой не только Кип‑
ру, но и крупному бизнесу, 
прежде всего российскому.

В пятницу правительство опу‑
бликовало распоряжение, в кото‑
ром говорится об одобрении про‑
екта протокола о внесении измене‑
ний в налоговое соглашение меж‑
ду РФ и Кипром. Минфину пору‑
чено провести переговоры с кипр‑
ской стороной и подписать факти‑
чески новое соглашение.

Напомним, в марте Владимир 
Путин объявил курс на пересмотр 
таких налоговых соглашений, с тем 
чтобы доходы, уходящие за рубеж 
в виде процентов и дивидендов, 
облагались по тем же ставкам, что 
и внутри страны, то есть 15%. Юрис‑
дикциям, которые не пойдут на пе‑
ресмотр, был обещан односторон‑
ний выход из соглашений. В нача‑
ле августа Минфин начал реализо‑
вывать эту угрозу — было объяв‑
лено о старте процедуры денонса‑
ции соглашения с Кипром (см. „Ъ“ 
от 4 августа). Уже через неделю усло‑
вия российской стороны были при‑
няты (см. „Ъ“ от 11 августа). Сторо‑
нами при этом был анонсирован 
ряд исключений.

По информации директора де‑
партамента налогового и юриди‑
ческого консультирования КПМГ 
в России и СНГ Александра Тока‑
рева, исключения были включены 
в протокол по просьбе кипрской 
стороны. В ходе переговоров, в част‑
ности, обсуждалось распростране‑
ние льгот на инвестиционные фон‑
ды и на компании, ведущие реаль‑
ную предпринимательскую дея‑
тельность. В итоге, по словам экс‑
перта, наибольшую выгоду получи‑
ли публичные компании: им льго‑
ты могут быть доступны и по ди‑
видендам, и по процентам. Прав‑
да, в отношении последних полно‑
го освобождения нет, но ставка бу‑

дет не 15%, а 5%. «Вероятно, прото‑
кол с Кипром послужит основой 
для переговоров с другими страна‑
ми: с Мальтой, Люксембургом и Ни‑
дерландами»,— говорит он.

Партнер по международному 
налогообложению «Кроу Экспер‑
тиза» Рустам Вахитов существен‑
ным послаблением называет со‑
хранение ставки 5% по дивиден‑
дам для компаний с котируемы‑
ми на биржах акциями (не менее 
15% в свободном обращении) — 
для собственников с долей от 15% 
и периодом владения более года. 
«Их не так много, и появление но‑
вых компаний, подпадающих под 
эти условия, будет тестироваться 
с точки зрения Конвенции БЕПС, 
но это существенное облегчение 
для крупных групп с холдингами 
на Кипре»,— говорит эксперт.

Также протокол фиксирует со‑
хранение нулевой ставки по про‑
центам на банковские кредиты, 
корпоративные облигации и евро‑

облигации. Налог 15%, таким обра‑
зом, придется платить при зай‑
мах у компании и у физлица (по‑
следнее — редкость). Если креди‑
тор — кипрская компания, у кото‑
рой 15% акций обращается на бир‑
же и которая имеет в собственно‑
сти 15% акций / долей российско‑
го заемщика, то ставка будет 5%. Ру‑
стам Вахитов отмечает, что россий‑
ским предпринимателям записан‑
ные в протоколе исключения ин‑
тересны не меньше, чем кипрской 
стороне: «Можно предположить, 
что крупный бизнес смог обосно‑
вать целесообразность сохранения 
льготных ставок, но киприоты, не‑
сомненно, все эти льготы также 
поддерживали».

В русской версии проекта прото‑
кола используется довольно широ‑
кая терминология, обращает вни‑
мание партнер налоговой и юри‑
дической практики PwC Екатери‑
на Лазорина. «Под исключения по‑
падают выплаты процентов по об‑

лигациям, которые котируются 
на зарегистрированной фондовой 
бирже. При этом не совсем понят‑
но, должны ли такие облигации 
быть допущены к обращению или 
фактически торговаться на бирже, 
какие котировки имеются в виду 
и будет ли определение котиров‑
ки зависеть от правил конкрет‑
ной биржи,— говорит эксперт.— 
В зависимости от того, какие бу‑
дут применяться правила, мы по‑
лучим потенциально более широ‑
кий список тех, кто получит льготу. 
Интересно посмотреть греческий 
и английский тексты договора. 
При расхождении толкования тек‑
стов на русском и греческом язы‑
ках будет применяться текст на ан‑
глийском языке».

«Положения подобных соглаше‑
ний двусторонние, и сложно гово‑
рить о том, кто добился больших 
преференций,— говорит партнер 
практики налоговых споров МЭФ 
PKF Александра Амбрасовская.— 

Кипр, судя по сообщениям Мин‑
фина этого государства, настаи‑
вал на сохранении льгот для стра‑
ховых компаний и пенсионных 
фондов, а также компаний, акции 
которых торгуются на бирже. Это 
нашло отражение в опубликован‑
ном тексте, равно как и освобожде‑
ние от налога на процентные пла‑
тежи по корпоративным облигаци‑
ям, государственным облигациям 
и еврооблигациям».

По оценке Минфина РФ, при 
применении нового соглашения 
ежегодные дополнительные по‑
ступления в российский бюджет 
составят до 150 млрд руб. Как ра‑
нее сообщал зампред правитель‑
ства Алексей Оверчук, проект про‑
токола должен быть подписан уже 
в сентябре 2020 года. Его ратифи‑
кация должна состояться до кон‑
ца года, дата вступления в силу — 
1 января 2021 года.

Татьяна Гришина,  
Вадим Вислогузов

Над «Северным потоком‑2» 
повисла пауза
Проекту угрожают новые отсрочки

Правительство Германии на фоне при‑
зывов наказать Москву из‑за предпола‑
гаемого отравления Алексея Навально‑
го пытается отвести удар от совместного 
проекта «Северный поток‑2». Канц лер 
Ангела Меркель, а затем и  глава МИДа 
страны Хайко Маас призвали не сводить 
обсуждение реакции Германии толь‑
ко к судьбе газопровода. Однако даже 
в партии госпожи Меркель звучат голо‑
са о необходимости заморозить про‑
ект на два года. Тем более что такое 
решение не угрожает энергобезопасно‑
сти Германии в ближайшем будущем — 
по крайней мере в 2021 году «Газпром» 
сможет выполнить контракты даже 
без «Северного потока‑2».

Реакция Германии на предполагаемое от‑
равление Алексея Навального может еще 
больше отложить ввод газопровода «Север‑
ный поток‑2», который и так уже отклонил‑
ся от первоначального графика почти на год 
из‑за санкций США. Так, 4 сентября один 
из потенциальных преемников Ангелы 
Меркель на посту канцлера и лидера фрак‑
ции ХДС Фридрих Мерц предложил заморо‑
зить проект на два года. «Я предлагаю вве‑
сти немедленное двухлетнее заморажива‑
ние строительства, то есть мораторий»,— за‑
явил он газете Bild. Председатель Восточно‑
го комитета германской экономики (OAO‑
EV) Оливер Хермес 5 сентября поспешил за‑

явить, что отказ от проекта обойдется Герма‑
нии в миллиарды евро. А 6 сентября глава 
МИД ФРГ Хайко Маас отметил, что «те, кто 
требует (отмены проекта), должны пони‑
мать последствия». «Сведение дебатов толь‑
ко к „Северному потоку‑2“ не соответствует 
тому, что произошло»,— сказал он в интер‑
вью Bild am Sonntag.

Поддержка властей Германии как никог‑
да важна для проекта, который должен до‑
ставить в страну 55 млрд кубометров рос‑
сийского газа в год по дну Балтийского 
моря. Введенные в декабре 2019 года санк‑
ции США не только прервали укладку газо‑
провода, но и угрожают его сертификации, 
без чего он не может быть введен в эксплу‑
атацию. Ожидалось, что правительство Гер‑
мании создаст защитный механизм, кото‑
рый смягчил бы последствия существую‑
щих и будущих санкций США для компа‑
ний, причастных к проекту. Речь идет в том 
числе о немецких Uniper и Wintershall, 
вложивших по €950 млн.

Сроки ввода «Северного потока‑2» по‑
прежнему неясны. Российские официаль‑
ные лица, в том числе президент Влади‑
мир Путин, говорили о четвертом кварта‑
ле 2020‑го — первом квартале 2021 года, 
однако пока «Газпром» не возобновил 
прокладку.
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ОМОН, бэби, ОМОН
Как в Минске на Марше единства ОМОН 
и народ стали вдруг еще дальше друг от друга

В воскресенье в Минске состоялся 
 регулярный грандиозный марш, в ко‑
тором приняли участие, рассказыва‑
ет  специальный  корреспондент „Ъ“ 
 Андрей  Колесников, не меньше  людей, 
чем в прошлом. То есть речь идет 
по крайней мере о десятках  тысяч 
 вышедших на улицы Минска людей, 
не  желающих успокаиваться, смирять‑
ся и жить как раньше.

С утра воскресенья в центре Минска, ка‑
залось, нет ни одного перекрестка, ни одной 
улицы, показательно не занятой ОМОНом. 
К прошлому, недельной давности шествию 
не было такого преувеличенного внимания.

Правда, сейчас ОМОН не мешал дви‑
жению пешеходов. Омоновцы просто сто‑
яли с металлическими щитами в две тре‑
ти их роста на тротуаре, дежурили на пере‑
крестках, перекрывали проходы во дворы 
и скверы. Такой академический подход к пе‑
рекрытию центра города требовал, без сом‑
нения, тщательной подготовки и планиро‑
вания. Власть, похоже, впечатлилась обеща‑
ниями, которые пользователи соцсетей ак‑
тивно давали друг другу накануне: выйти 
числом не меньше чем миллион (поскольку 
еще раньше министр внутренних дел Юрий 
Караев заявил, что если выйдет миллион, 
то тогда он и поговорит с протестующими).

Интересно, что никто ведь не уточнял, 
о каком миллионе идет речь: в Минске или 
во всей Белоруссии. В Минске этот миллион 

собрать было нереально, а в стране — очень 
даже. Так что, возможно, министр погоря‑
чился: один Брест поставил бы на поток ты‑
сяч 30 протестующих. И т. д.

Между тем около двух часов дня, ког‑
да должен был начаться Марш единства, 
у площади Независимости, где он и должен 
был начаться, никого, кроме все тех же без‑
укоризненно экипированных омонов‑
цев со щитами (и пока не на щитах) да ред‑
ких прохожих не было. Подходы к площа‑
ди были, можно сказать, девственно пусты 
(а еще накануне, во время Женского марша, 
они были, если можно так выразиться, дев‑
ственно полны).

Неделю назад действительность была го‑
раздо более бурной: уже в два часа на про‑
спекте Независимости у входа на площадь 
шли активные задержания, а протестующие 
отбивали своих товарищей, отрывая (и тем 
самым открывая) двери омоновских микро‑
автобусов. Сейчас тут была тишина. А 15 ми‑
нут назад меня провожали из кафе «Василь‑
ки» на проспекте Независимости, прямо 
на одной из самых горячих точек протеста, 
где неделю назад разворачивались драмати‑
ческие события с перекрытием проспекта 
и блокированием протестующих меж цепей 
ОМОНа, словами:

— Приходите ужинать! Мы до 23 часов 
открыты!

новости — с4

Понедельник  7 сентября 2020  №161/П (6882 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

новости | Российским инфраструктурным 
проектам предложат пройти экспертизу  
ради выгодных условий финансирования —2

новости | В июле смертность от COVID‑19  
в России снизилась, но общее число умерших 
по сравнению с 2019 годом выросло —2

новости | Экс-начальник ЦСКА оформил третью явку  
с повинной и дал показания на заместителя начальника 
главного военного следствия —2

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Режим перемирия  
в Донбассе столкнулся  
с серьезной угрозой —4

05  Малине не хватает рук 
Сбор ягод в России в этом году 
может упасть на 20%

05  В App Store 
нашли черный рынок 
Российские власти  
усиливают давление на Apple

05  В горе и в извести 
Решит ли деприватизация 
проблемы БСК

06  В Зарубино 
досыпают зерна 
Вместо «Суммы» терминал там 
может построить УГМК

06  Факторинг 
для самых маленьких 
Крупных клиентов участники 
рынка уже поделили

06  Проблемы граждан 
перешли коллекторам 
Розничные банки устроили 
в пандемию распродажу долгов

07  Китайские хакеры 
вложились в разработку 
Группировка Winnti атакует 
создателей софта для банков

деловые  
новости

Новые налоговые условия соглашения с Кипром принесут бюджету РФ до 150 млрд руб., а исключения из них,  
которых добивался остров, выгодны предпринимателям обеих стран  ФОТО BLOOMBERG VIA GETTY IMAGES

Подписной  
индекс 50060

П1125



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 7 сентября 2020 №161/П   l   Коммерсантъ

новости

По данным Росстата, за июль этого года 
в РФ произошло 7113 смертей, прямо 
или косвенно связанных с коронавиру-
сом. Это меньше, чем в июне или мае, 
и подтверждает оперативные данные 
о спаде эпидемии. Однако при этом об-
щее число умерших в стране продолжа-
ет превышать показатели прошлого года 
— и коронавирус ответственен менее 
чем за четверть от этой разницы. 

Хотя россияне стали реже умирать от ко-
ронавируса и его последствий, общее число 
умерших в стране продолжает превышать 
показатели 2019 года, свидетельствуют дан-
ные Росстата о естественном движении на-
селения за июль этого года. Всего непосред-
ственно от коронавируса в июле скончались 
5922 человека, еще 1191 умер от обострения 
иного заболевания на фоне коронавируса. 
Также коронавирус был зафиксирован еще 
у 2966 умерших, на смерть которых он влия-
ния не оказал. 

Максимальное количество умерших, чья 
смерть прямо или косвенно связана с коро-
навирусом, было зафиксировано в Москве 
(742 и 466 случаев соответственно), в Санкт-
Петербурге (770 и 95 случаев) и Москов-
ской области (538 и 35 случаев). При этом 
по совокупному количеству смертей, пря-
мо или косвенно обусловленных коронави-
русом, июль 2020 года (7113 случаев) усту-
пает июню (Росстат также уточнил июнь-
ский показатель, увеличив число смертей 
с 8435 до 8801), а тот, в свою очередь, маю 
(9 218 случаев), то есть данные Росстата под-
тверждают, что пик смертности от корона-
вируса пройден. Даже если число смертей 
за июль будет позже аналогичным образом 
пересмотрено в сторону увеличения, вряд 
ли это изменит общий тренд. 

Однако, несмотря на снижение числа 
погибших в связи с вирусом, общее число 

смертей в РФ продолжает расти как по срав-
нению с данными за каждый предыдущий 
месяц начиная с июня, так и на фоне показа-
телей прошлого года. Так, общее число умер-
ших в июле составило 181,5 тыс. человек, 
что превышает аналогичный показатель 
для июля 2019 года на 19,6%, или на 29,9 тыс. 
смертей, из которых только четверть (7113 
случаев) обусловлена новой инфекцией. В 
июне коронавирус отвечал за треть анало-
гичного превышения, в мае — за половину. 

В регионах ситуация складывается по-
разному — их можно разделить на три груп-
пы. В большинстве регионов число умерших 
от коронавируса за июль оказалось, как и по 
стране в целом, меньше, чем разница меж-
ду общим числом смертей за 2019 и 2020 год. 
Например, в Санкт-Петербурге в июле этого 
года умерло на 1066 человек (на 22,3%) боль-
ше, чем год назад, но коронавирус был при-
чиной только 865 «дополнительных» смер-
тей. Во второй группе число смертей от ко-
ронавируса превысило общий прирост 
смертности за год: так, в Москве прирост чи-
сла смертей в июле составил 714 случаев (на 
7,1%), в то время как в городе было зафик-
сировано 1208 умерших от коронавируса. 
В третьей группе оказались регионы, кото-
рые показали сокращение числа смертей в 
годовом выражении, даже несмотря на эпи-
демию. Например, в Карелии число смертей 
в июле сократилось на 39 случаев (на 4,8%), 
от коронавируса умерло 35 человек. 

Оценить, с чем связан прирост числа 
смертей на фоне спада эпидемии корона-
вируса, пока невозможно — Росстат пере-
стал публиковать данные о причинах смер-
ти (помимо коронавируса), и неизвестно, 
появятся ли они до выхода доклада в целом 
за год, что будет не раньше конца первого 
квартала 2021 года. 

Анастасия Мануйлова

Смертность разошлась 
с коронавирусом
В РФ число умерших от COVID-19 снижается, 
а от всех причин — растет

Как стало известно „Ъ“, быв-
ший руководитель главного 
управления по работе с лич-
ным составом вооруженных 
сил Минобороны и ЦСКА Ми-
хаил Барышев, оформив тре-
тью по счету явку с повинной, 
сообщил о факте предпола-
гаемых злоупотреблений со 
стороны заместителя началь-
ника главного военного след-
ственного управления (ГВСУ) 
СКР Сергея Бедина, куриро-
вавшего расследование скан-
дально известного дела в от-
ношении АО «Оборонсервис». 
По версии полковника, ге-
нерал-лейтенант Бедин за-
ставил его стать спонсором 
одной из структур женско-
го пляжного футбола, кото-
рой было перечислено 10 млн 
руб. Ранее подследственный 
Барышев уже оформил явки 
с показаниями на бывшего 
заместителя председателя 
СКР—начальника ГВСУ Алек-
сандра Сорочкина и руково-
дителя столичного военного 
следствия Андрея Генерало-
ва. В первом случае состав 
преступления следователи 
СКР пока не подтвердили.

В явке с повинной, офор-
мленной в спецблоке СИЗО 
«Матросская Тишина», полков-
ник Барышев сообщил о пред-
полагаемой даче взятки заме-
стителю руководителя ГВСУ 
СКР генерал-лейтенанту юсти-
ции Сергею Бедину. По версии 
заявителя, требование генера-
ла Бедина перечислить на под-
контрольный счет 10 млн руб. 
было подтверждено сотрудни-
ками не только военной про-
куратуры, но и ГВСУ СКР, а так-
же чиновниками Минобороны. 
Заявитель утверждает, что оно 
было дополнительно «обосно-
вано необходимостью урегули-
рования конфликта» между во-
енной прокуратурой и ЦСКА, 
в котором тогда проводились 
проверки. Невыполнение выд-
винутых ему условий, утвер-
ждает Михаил Барышев, грози-
ло полковнику и неназванным 
руководящим сотрудникам Ми-
нобороны «различными про-
блемами вплоть до необосно-
ванного уголовного преследо-
вания». В результате, утвержда-
ет полковник, через некоторое 
время им «было организовано 
перечисление требуемых Беди-
ным С. И. денег на указанный 
счет» со счетов одного из благот-
ворителей, поддерживающих 
военный спорт. Более подроб-
но об обстоятельствах возмож-
ного совершения преступления 
коррупционной направленно-
сти Михаил Барышев пообещал 
рассказать в ходе доследствен-
ной проверки. Такие по зако-
ну проводит управление по рас-
следованию преступлений, со-
вершенных должностными ли-
цами правоохранительных ор-
ганов, главного следственного 
управления (ГСУ) СКР.

Представители господина Ба-
рышева пояснили, что замести-
тель начальника ГВСУ СКР таким 
образом, видимо, обеспечил ра-

нее обещанное им спонсорст-
во одной из структур женского 
пляжного футбола.

Получить комментарии само-
го генерала Бедина „Ъ“ не уда-
лось. В ГВСУ СКР от коммента-
риев фактически воздержались, 
сославшись на то, что в ведомст-
во соответствующее заявление 
господина Барышева не посту-
пало. «Не имея возможности оз-
накомиться с указанным доку-
ментом, мы не можем предоста-
вить вам официальную позицию 
главного военного следственно-
го управления по данному во-
просу»,— говорится в ответе, по-
ступившем на запрос „Ъ“.

Следует  , что в своем ведомст-
ве генерал-лейтенант Бедин ко-
ординирует и контролирует ра-
боту следственного управления 
ГВСУ СКР, деятельность которо-
го, как отмечается в источниках 
самого комитета, «направлена 
на обеспечение стратегических 
интересов государства в сфе-
ре экономики и расследование 
особо тяжких и тяжких престу-
плений, совершенных высши-
ми должностными лицами цен-
тральных аппаратов Миноборо-
ны России, ФСБ России и дру-
гих силовых ведомств, в кото-
рых законом предусмотрена во-
енная служба, а также руководи-
телями и иными должностны-
ми лицами организаций, пред-
приятий и учреждений различ-
ных форм собственности, состо-
ящих в коррупционных связях с 
военнослужащими и имеющих 
непосредственное отношение 
к хищению денежных средств 
федерального бюджета». Под 
руководством генерала рассле-
довались такие знаковые дела, 
как хищения в «Воентелекоме», 
«Оборонсервисе» и «Славянке». 
В том числе за эти расследова-

ния генерал был отмечен орде-
ном Почета и медалями ордена 
«За заслуги перед Отечеством» 
двух степеней. Многочислен-
ными наградами, в том числе и 
за участие в боевых действиях в 
Сирии, отмечен и подследствен-
ный полковник Барышев.

Сейчас генерала Бедина на-
зывают в числе претендентов 
на место зампреда СКР—началь-
ника ГВСУ, освободившееся по-
сле отставки Александра Сороч-
кина. Генерал-полковник юсти-
ции Сорочкин, напомним, стал 
фигурантом первой явки с по-
винной, оформленной Миха-
илом Барышевым. В ней гово-
рилось, что начальника ЦСКА 
заставили оплачивать занятия 
фитнесом дочери начальника 
ГВСУ СКР. В ходе доследствен-
ной проверки подтвердилось, 
что Михаил Барышев перево-
дил средства в клуб WeGym «Ку-
тузовский», но делал это, реши-
ли в ГСУ СКР, по личной иници-
ативе без оказания на него ка-
кого-либо давления и «выдви-
жения ему незаконных требова-
ний» со стороны господина Со-
рочкина. Фактов совершения 
генерал-полковником «каких-
либо действий или бездейст-
вий, входящих в его должност-
ные полномочия», а также ока-
зания Михаилу Барышеву «об-
щего покровительства или по-
пустительства по службе» ГСУ 
СКР не установлено. Защитник 
Михаила Барышева Александр 
Балян утверждает, что «какие-то 
действия или покровительство 
для привлечения к уголовной 
ответственности за взятку по за-
кону вовсе не нужны и форму-
лу обвинения для таких случа-
ев подробно указал пленум Вер-
ховного суда России».

Не став возбуждать уголов-
ное дело в отношении генерала 
Сорочкина, ГСУ СКР отказалось 
и от уголовного преследования 
заявителя, так как «им была дана 
неверная субъективная оценка 
событий» того, что начальником 

ГВСУ СКР якобы совершены кор-
рупционные преступления.

Сейчас ведется проверка по 
данным, указанным во второй 
явке полковника Барышева, в 
которой он утверждает, что по 
требованию руководителя во-
енного следственного управле-
ния СКР по Москве генерал-май-
ора юстиции Андрея Генерало-
ва обеспечил поставку комплек-
та спортивной формы сотрудни-
кам управления на общую сум-
му 2,5 млн руб., а также оплатил 
следователям билеты на чемпи-
онат мира по футболу 2018 года 
еще на 1 млн руб.

Напомним, что именно под-
чиненные генерала Генералова 
расследовали уголовное дело в 
отношении полковника Бары-
шева, обвинив его во взяточни-
честве, превышении должност-
ных полномочий и хищении 
(ст. ст. 290, 286 и 159 УК РФ). Сей-
час экс-начальник ЦСКА знако-
мится с материалами своего уго-
ловного дела.

Источники „Ъ“ в военном 
следствии полагают, что благо-
даря явкам полковник Бары-
шев пытается затянуть свое дело 
или даже развалить его, во вся-
ком случае, ослабить позицию 
обвинения. Собеседник „Ъ“ не 
исключает, что генералы, упо-
мянутые в заявлениях, подадут 
на их автора в суд за клевету. За-
щита самого полковника Бары-
шева напоминает, что еще год 
назад он просил передать его 
дело гражданским следовате-
лям, ссылаясь на предвзятость 
руководителей военного след-
ствия и их подчиненных. Пол-
ковник и его защита собира-
ются обжаловать отказное по-
становление ГСУ СКР, а сам он, 
по данным адвокатов, нашел в 
«деле документальные основа-
ния для следующих заявлений 
и обвинений и уверен, что, как 
бы их ни пытались волокитить, 
найдутся те, кто реально ими за-
интересуется».

Николай Сергеев

У полковника Барышева  
не все явки провалены
Экс-начальник ЦСКА дал показания  
на заместителя начальника главного военного следствия

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « О Б Щ Е С Т В Е Н Н О С Т И  И  Н А Ч А Л Ь С Т В У  Т О Ч Н О  Б У Д Е Т  Ч Т О  О Б С У Д И Т Ь »

Подследственный Михаил Барышев через 
своих защитников ответил на вопросы „Ъ“.

— От вас ждать новых разоблачений?
— Я не планировал никаких разоблачений, просто про-
чел предъявленное мне обвинение и сопоставил его 
с обычным поведением тех же следственных началь-
ников. Чем, например, отличается обращение ко мне 
генерала Бедина найти 10 млн руб. для поддержки 
пляжного футбола от моей просьбы к ООО «Форвард» 
изыскать 2 млн руб. для детских гимнастических 
соревнований Светланы Хоркиной, названной в об-
винении вымогательством взятки? Или обращение ко 
мне генерала Генералова о предоставлении бесплатно 

его следователям хоккейной формы на 2 млн руб. 
производства того же «Форварда» отличается от моей 
просьбы к «Форварду» предоставить спортивную фор-
му для ЦСКА на схожую сумму, которую генераловские 
же подчиненные теперь назвали взяткой мне? Я скажу: 
отличие в том, что я считал, что в основе — допусти-
мое взаимодействие руководителей, заботящихся 
о нуждах спорта, а они сразу знали, что требуют взятку. 
Я сейчас читаю материалы уголовного дела и вижу, 
как они указывают обвинять меня по этим фактам, 
одобряют и покрывают своих прямых подчиненных, 
фабрикующих эти обвинения. Я прочел более поло-
вины материалов дела, вижу там много интересного. 
Полагаю, из этого понятно, чего можно ожидать.

— Будете обжаловать отказ в возбуждении 
уголовного дела в отношении экс-начальника 
ГВСУ СКР Александра Сорочкина?
— Отказ возбудить уголовное дело в отношении 
Сорочкина, безусловно, будет обжалован, и, надеюсь, 
у всех будет возможность увидеть, что установлено 
при  проверке в его отношении и оценить бесцеремон-
ный юмор доводов этого отказа.
— Готовы к тому, что упомянутые в явках лица 
подадут на вас в суд за клевету?
— Ждем открытого состязательного суда со всеми 
этими юридическими генералами, а по их искам 
это может быть изрядно быстрее: общественности, 
да и их начальству, точно будет что обсудить и оценить.

(Москва и Санкт-Петербург)
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Российским инфраструктурным про-
ектам предложат пройти эксперти-
зу — ВЭБ.РФ совместно с партнерами 
презентовали проект национальной си-
стемы их оценки и сертификации. Оцен-
ка будет добровольной, стимулировать 
ее получение предполагается более вы-
годными условиями финансирования. 
Эксперты и участники рынка рассчиты-
вают, что новая система поможет при-
влечь за пять лет около 1 трлн руб. ин-
вестиций и повысит доверие в отрасли 
— надеясь при этом, что она не станет 
новой «тормозящей» бюрократической 
процедурой. 

Госкорпорация ВЭБ.РФ в минувшую пят-
ницу представила проект национальной си-
стемы оценки инфраструктурных проектов, 
разработанной совместно с Национальным 
центром ГЧП и международной инженер-
но-проектной компанией AECOM. Речь идет 
о проведении независимой экспертизы, по-
сле успешного прохождения которой проек-
ты смогли бы получать сертификаты качест-
ва. Прохождение такой экспертизы длитель-
ностью до полугода будет добровольным. Как 
сообщила „Ъ“ зампред ВЭБ.РФ Светлана Ячев-
ская, от инициаторов проектов уже начали 
поступать запросы на экспертизу. На этих 
проектах и начнется тестирование системы.

Построена она на трех блоках критериев: 
«Экономика и управление» (включает в себя, 
например, оценку целесообразности проек-
та и соответствия приоритетам стратегиче-
ского планирования), «Качество жизни» (со-
здание рабочих мест для местных жителей), 
«Экология и климат» (сокращение объема 
отходов или выбросов и энергоэффектив-
ность). По каждому из блоков проект может 
получить до 1 тыс. баллов — исходя из такой 
оценки, проекту будет присуждаться «уро-
вень достижения». По словам Светланы Ячев-
ской, ВЭБ.РФ планирует постепенно встраи-
вать в свою кредитно-инвестиционную по-
литику критерии оценки и предоставлять 
более привлекательные условия проектам, 
успешно прошедшим такую экспертизу.

Ожидается, что проведение оценки по-
зволит снизить количество недостроенных 
объектов, а также привлечь инвестиции в 
российскую инфраструктуру — особенно 
из-за рубежа. Отметим, ранее потенциал ин-

вестирования в инфраструктурный рынок 
оценивался в 2 трлн руб. в год (см. „Ъ“ от 10 
марта). Недостаточная прозрачность этого 
сектора и отсутствие эффективных инстру-
ментов оценки для принятия инвестици-
онных решений как раз и называлась при-
чинами невысокого интереса инвесторов к 
этой сфере. В ближайшую пятилетку ожидае-
мый объем инфраструктурных инвестиций 
в России оценивается в $200 млрд, а потреб-
ность в них — в $324 млрд. Предполагается, 
что в последующие годы этот разрыв будет 
только расти. 

По прогнозу гендиректора Национально-
го центра ГЧП Павла Селезнева, внедрение 
системы оценки позволит дополнительно 
привлечь в инфраструктуру не менее 1 трлн 
руб. в течение пяти лет — в первую очередь 
за счет средств институциональных инвес-
торов и международных банков развития, 
для которых экологические, социальные и 
управляющие аспекты являются составной 
частью инвестполитики. По его словам, сис-
тему могут запустить в цифровом простран-
стве по аналогии с опытом США — реализо-
вывать проект планируется на платформе 
«Росинфра». 

Замгендиректора по финансовому разви-
тию и управлению инвестпроектами ДСК 
«Автобан» Денис Анисимов признал, что сей-
час в сфере инфраструктурных проектов су-
ществует проблема доверия — если система 
позволит изменить ситуацию, то «это будет 
решением колоссальной задачи». Впрочем, 
предупреждает он, оценка не должна стать 
«еще одним бюрократическим механизмом, 
который вместо того, чтобы сокращать сро-
ки, стал бы еще одной запятой». Замгенди-
ректора «Эксперт РА» Сергей Назаров предо-
стерег от допуска к системе оценки большо-
го количества организаций, особенно на на-
чальном этапе (иначе, по его словам, легко 
будет подорвать доверие), и от ожиданий, 
что западные институты развития и фонды 
сразу будут принимать отчеты российских 
организаций. По его словам, необходимо 
уделить внимание репутации и квалифи-
кации верификаторов, поскольку в инфра-
структурных проектах «существует большая 
субъективность в оценке не количествен-
ных, а качественных критериев». 

Евгения Крючкова

Инфраструктуре 
назначат экзамен 
Систему сертификации проектов в этой сфере 
готовят к работе 

Находясь под следст-
вием, Михаил Барышев 
оформил уже три явки 
с повинной   
ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА/
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Как стало известно „Ъ“, по инициативе  суда 
было возращено для исправления ошибок 
громкое уголовное дело о предполагаемом 
хищении 370 млн руб. в ходе отделки трех са-
молетов Як-40 специального летного отряда 
(СЛО) «Россия», обслуживающего первых лиц 
страны. Нарушения были выявлены в обвини-
тельном заключении и в экспертизе, устано-
вившей ущерб.

Вопрос о возвращении уголовного дела в Ген-
прокуратуру председательствующая на процессе в 
Мещанском райсуде Татьяна Изотова поставила на 
обсуждение в четверг. Подсудимые — бывший ви-
це-президент ОАК Сергей Герасимов, генеральный 
и исполнительный директора ООО «Вемина Авиа-
престиж» Виталий Романюк и Сергей Давыдов, так 
же как и их адвокаты, были за возврат, гособвини-
тель и представитель потерпевшей стороны — СЛО 
«Россия» — возражали.

По данным суда, в обвинительном заключении 
должны быть указаны конкретные обстоятельства 
совершенного преступления, расписаны действия 
и роли обвиняемых, место, время, цели и способы 
предполагаемых преступлений, а также их послед-
ствия. Однако главным управлением по расследо-
ванию особо важных дел (ГУРОВД) СКР, как следует 
из мотивировочной части судебного решения, дан-
ные требования закона не были выполнены в пол-
ном объеме. Более того, в ходе судебного следствия 
выяснилось, что в обвинительном заключении в ка-
честве доказательства виновности подсудимых при-
водится ссылка на товароведческую экспертизу, ко-
торую проводил начальник 3-го отдела департамен-
та аудита госконтрактов Минобороны Сергей Вере-
тин с 27 мая по 23 июля 2019 года, а согласно выпи-
ске из приказа министра обороны Сергея Шойгу, по-
ступившей в суд, он был уволен со службы за месяц 
до проведения экспертизы. Также выяснилось, что 
чиновника военного ведомства вообще нельзя было 

использовать для подобного исследования, посколь-
ку он не являлся сотрудником экспертного учрежде-
ния и не имел соответствующего статуса. При этом 
надо отметить, что следствие заказало данную экс-
пертизу Минобороны, скорее всего, вынужденно: в 
Минюсте ее проводить отказались. 

В результате суд пришел к выводу, что заключе-
ние товароведческой экспертизы проведено ненад-
лежащим лицом, которое не состояло в трудовых 
отношениях с экспертным учреждением. А поэто-
му суд счел, что доказательства, полученные с на-
рушением требований УПК, являются недопусти-
мыми. При этом суд оставил господ Романюка и Да-
выдова под домашним арестом до 15 января, а го-
сподина Герасимова — под подпиской о невыезде.

Данное уголовное дело ГУРОВД СКР возбудило в 
октябре 2018 года. Предпринимателям инкрими-
нировали мошенничество в особо крупном разме-
ре (ч. 4 ст. 159 УК РФ), а господину Герасимову — зло-
употребление должностными полномочиями (ч. 1 
ст. 285 УК РФ). Поводом же для расследования по-
служило обращение руководства ЗАО КВАНД-АС-
ХМ, которое заявило, что могло бы выполнить ра-
боты по переоборудованию и отделке VIP-самоле-
тов по более низкой цене.

В СЛО «Россия» три Як-40 для нужд первых лиц 
решили переоборудовать еще в 2015 году. В следую-
щем году был проведен электронный аукцион, по 
результатам которого между СЛО и ОАК был заклю-
чен контракт на 394 млн руб., согласно которому са-
лоны самолетов должны быть готовыми к декабрю 
2017 года. Предполагалось, что они будут исполь-
зованы в конце года для поездки президента Пути-
на в Великий Устюг к Деду Морозу, но визит так и 
не состоялся.

Для выполнения работ ОАК, а за контракт отве-
чал господин Герасимов, привлекла компанию «Ве-
мина Авиапрестиж». В короткие сроки был подготов-
лен дизайн-проект и цветофактурная карта интерье-

ра двух самолетов, рассчитанных на девять пассажи-
ров, и одного на 22. При этом пассажирские кресла 
должны были быть обтянутыми бесшовной бычь-
ей кожей, которую господа Романюк и Давыдов зака-
зали в известной американской компании Perrone 
Airspace. На каждое кресло шли куски по 5 кв. м.

К декабрю 2017 года все работы были заверше-
ны и приняты комиссией. Однако в ГУРОВД СКР, 
получив информацию о том, что стоимость работ 
была значительно завышена, возбудили дело, в 
рамках которого фигурантов арестовал Басманный 
райсуд. По версии следствия, на основании товаро-
ведческой экспертизы переделка самолетов по ры-
ночной цене должна была составить 137,9 млн руб., 
а не 394 млн руб.

Кроме того, СКР сравнил интерьеры самолетов 
с дизайн-проектом, цветовую гамму полов и осве-
щения, а также взял два образца кожи с подлокот-
ников и так называемых литературных карманов 
кресел в одном из самолетов, придя к выводу, что 
вместо бычьей кожи была использована козлиная.

Адвокат господина Герасимова Эдуард Чургулия 
считает сам подход к определению материала, ис-
пользованного в отделке кресел, неверным. «Мы под-
няли все документы о поступлении на склады „Ве-
мины“ отделочных материалов и козлиной кожи там 
не обнаружили,— отметил защитник.— Зато выяс-
нили, что оценка качества материала проводилась 
лишь визуально, с помощью микроскопа и лампы».

Кстати, «Вемина Авиапрестиж» получила в каче-
стве аванса 253 млн руб., которые следствие счита-
ет похищенными. Однако, заявляют адвокаты, «Ве-
мина» не только использовала эти средства, но и 
вложила дополнительно около 40 млн руб. из соб-
ственных денег. «Недавно компания выиграла про-
цесс, отсудив даже больше — 78 млн руб., но эти 
деньги не были выплачены, поскольку решение 
обжаловано»,— отметил один из защитников.

Алексей Соковнин, Юрий Сенаторов

Комитет министров Совета 
 Европы признал недостаточ-
ными меры по улучшению сво-
боды собраний в России. Пред-
принятых властями «позитивных 
шагов»  недостаточно, чтобы 
«засвидетельствовать ощути-
мый прогресс», заключил ко-
митет. Еще в 2017 году ЕСПЧ 
признал нарушения по жало-
бам 23 россиян, которым в Рос-
сии не согласовали проведение 
публичных мероприятий; пра-
вительство должно было обес-
печить системные изменения 
в этой области. Но на деле ситу-
ация со свободой собраний пра-
ктически не изменилась, отме-
чает комитет министров: людей 
продолжают задерживать на 
«спонтанных» митингах, а не-
сколько единичных пикетов влас-
ти квалифицируют как единую 
массовую акцию. Комитет при-
шел к выводу, что РФ не исполни-
ла постанов ление ЕСПЧ, и обязал 
ее вновь  отчитаться по принятым 
мерам до июня 2021 года.

На заседании Комитета минист-
ров Совета Европы 3 сентября рас-
сматривался вопрос исполнения 
рекомендаций по делу «Лашман-
кин против России». Напомним, 
три года назад ЕСПЧ признал на-
рушение права на свободу собра-
ний сразу по 23 жалобам, подан-
ным организаторами митингов в 
РФ в 2009–2013 годах. Суд пришел 
к выводу, что российские власти от-
казывают в согласовании меропри-
ятий без достаточных причин; не-
которые места (например, приле-
гающие к судам) изначально недо-
ступны для организации мероприя-
тий, а чересчур сложная процедура 
согласования затрудняет их прове-
дение. Россию обязали реализовать 
ряд общих мер по исправлению си-
туации. Минюст РФ в 2018 и 2020 го-
дах докладывал Комитету минист-
ров об исполнении решения. В от-
четах упоминались перевод реше-
ния на русский язык, тренинги сре-
ди госслужащих по его изучению и 
специальная методичка для поли-
цейских о митингах.

Этих усилий оказалось недоста-
точно. Согласно протоколу заседа-
ния Кабинета министров, от вла-
стей РФ «в первоочередном поряд-
ке» потребовали обеспечить прин-
цип «соразмерности» при отказах в 
согласовании митингов. Также в СЕ 
призвали не трактовать несколько 
одиночных пикетов как массовую 
акцию и запретить региональным 
властям вводить дополнительные 
ограничения для протестующих. 
Кроме того, подчеркнули в коми-
тете министров, «уголовное нака-
зание для участников несогласо-
ванных мероприятий должно быть 
исключено»: в таких случаях госу-
дарство может ограничиться лишь 
«разумными штрафами». «[Члены 
комитета] с озабоченностью отме-
тили сообщения о массовых и про-
извольных задержаниях, особен-
но в связи с демонстрациями летом 
2019 года в Москве, и призвали ор-
ганы исполнительной власти РФ ра-
зослать сообщения о терпимости к 
мирным собраниям»,— отмечает-
ся в документе. Европейский ор-
ган также попросил региональные 

власти РФ публиковать статистику 
по согласованиям акций: сколько 
людей подали уведомление на ор-
ганизацию митинга, скольким бы-
ло отказано.

В протоколе перечислены и «по-
зитивные шаги», которые за три го-
да предприняли власти России. Так, 
упоминается постановление плену-
ма Верховного суда РФ «О публичных 
мероприятиях» от 2018 года: оно раз-
решило проводить два мероприятия 
в одном месте и установило ответст-
венность для организатора митин-
га только в случае опасности обще-
ственному порядку. Кроме того, Ко-
митет министров СЕ одобрил отме-
ну Конституционным судом регио-
нальных запретов на митинги у ор-
ганов власти.

То, что в Европе не сочли испол-
ненным решение ЕСПЧ по делу 
«Лашманкин против России», было 
«предсказуемо», считает юридиче-
ский координатор проекта «ОВД-Ин-
фо» Денис Шедов. «Трудно говорить о 
том, что российские власти сделали 
какие-то шаги для улучшения права 
на свободу собраний. Дело объеди-
нило кейсы с 2009 года, но если мы 
посмотрим на содержание наруше-
ний, то они практически идентичны 
2020 году,— указал он.— Интересно, 
что комитет в своем решении отреа-
гировал и на последнюю тенденцию 
— „пикетные очереди“. Количество 
дел в связи с пикетами постоянно 
растет, однако эта проблема еще не 
была четко сформулирована в деле 
Лашманкина».

Господин Шедов напомнил, что 
накануне заседания правозащитные 
организации «Мемориал» и «ОВД-Ин-
фо» направили в Комитет министров 
свое исследование об исполнении 
решения «Лашманкин против Рос-
сии», в котором перечислили все ос-
новные нарушения свободы собра-
ний и назвали действия правитель-
ства по их предупреждению мало-
эффективными. По его словам, к по-
зиции НКО, высказанной в докладе, 
прислушались — требование о пре-
доставлении статистики, которое 
выдвинул комитет, исходило от пра-
возащитников. Кроме того, комитет 
согласился с еще одним выводом ис-
следования: на сегодняшний день 
в России практически невозможно 
оспорить произвольный отказ в про-
ведении акции. В исследовании «Ме-
мориала» и «ОВД-Инфо» утвержда-
лось, что из 179 подобных апелляци-
онных жалоб в Москве после 2018 го-
да суд удовлетворил только пять. Од-
нако и в этом случае все решения о 
признании отказа незаконным бы-
ли вынесены «намного позже» запла-
нированной даты собрания.

По данным международной НКО 
European Implementation Network 
(штаб-квартира в Страсбурге), за по-
следнее десятилетие Россия не ис-
полнила 88% решений ЕСПЧ. А те, 
которые были исполнены, в сред-
нем реализовывались семь с полови-
ной лет. «Россия медленно или почти 
не исполняет общие меры, предпи-
санные ЕСПЧ, — говорит юрист пра-
возащитного общества «Мемориал» 
Марина Агальцова. — Впереди нас 
только Азербайджан: там 100% неи-
сполнения. Украина игнорирует 60% 
общих мер, Грузия — 20%».

Елизавета Ламова

Прокурору вернули «Россию»
Суд не поверил в размер хищений с президентских бортов

Свободу митингов 
отправили 
на доработку
Россия не исполнила решение ЕСПЧ 
по свободе собраний

Его поздравляет генеральный директор госкорпорации «Ростех»   
Сергей Чемезов:
— Уважаемый Игорь Иванович! Поздравляю Вас с 60-летним юбилеем! Вид-
ный государственный деятель, сильный и талантливый человек, професси-
онал с большой буквы, за Вашими плечами — годы плодотворной деятель-
ности на благо развития отечественной нефтяной отрасли, укрепления и 
процветания России. Присоединяясь ко всем поздравлениям, которые се-
годня прозвучат в Ваш адрес, желаю Вам крепкого здоровья, благополучия и 
процветания!

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 60 лет  
главному исполнительному директору, 
председателю правления  
ПАО «НК „Роснефть“» Игорю Сечину

Его поздравляет сопредседатель « Деловой России» 
Антон Данилов-Данильян:
— Дорогой Сергей, от всей души поздравляю тебя с днем рождения! Ты до-
бился блестящих успехов и уважения на всех поприщах — и когда был чи-
новником, и когда стал инвестором, и на общественной работе в «Деловой 
России» и РСПП. При этом не терял ни чувства юмора, ни выдержки и спо-
койствия, ни больших человеческих качеств. Убежден, твой профессиона-
лизм и богатейший опыт, ответственность и нацеленность на результат по-
могут тебе и в будущем в решении самых разных задач и реализации проек-
тов. Желаю тебе крепкого здоровья, всегда хорошего настроения, исполне-
ния новых замыслов, удачи в текущих делах, радости от общения с родны-
ми и близкими. Будь счастлив!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 57 лет  
президенту группы  
«Промышленные инвесторы» 
Сергею Генералову
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Режим перемирия в  Донбассе, 
который удается сохранять уже 
больше месяца, столкнулся с се
рьезной угрозой. Самопровоз
глашенная Донецкая народная 
республика (ДНР)  пригрозила 
утром в понедельник ударить 
по украинским инженерным со
оружениям в зоне  конфликта, 
 которые, по мнению  Донецка, 
были возведены незаконно. 
В  ответ Киев сначала безуспешно 
пытался созвать экстренное за
седание Трехсторонней контакт
ной группы (ТКГ), а затем вывел 
свои войска из района возможно
го обстрела, несмотря на резкую 
критику со стороны украинских 
радикалов.

В переговорах по Донбассу при-
менен новый метод давления на оп-
понента — публичное предупре-
ждение о намерении нанести удар 
и уничтожить вражеские инженер-
ные укрепления. Именно так посту-
пил глава самопровозглашенной 
ДНР Денис Пушилин, чтобы напом-
нить Киеву о необходимости разо-
брать украинские сооружения в рай-
оне Горловки, которые, по его мне-
нию, были возведены незаконно.

С 27 июля в Донбассе действуют 
дополнительные меры по контролю 
над перемирием, которые предпола-
гают полный запрет на ведение ог-
ня, разведывательных и диверсион-
ных операций, а также использова-
ние авиации. В документе разъясня-

ется, что под наступательными дей-
ствиями следует понимать и «какие-
либо попытки изменить позицион-
ное размещение войск, которое сло-
жилось на момент принятия данно-
го заявления (22 июля.— „Ъ“), вклю-
чая дополнительное инженерное 
оборудование позиций».

Как ранее признали обе сторо-
ны, соглашение в целом выполняет-
ся. Однако Донецк еще в конце авгу-
ста выразил недовольство укрепле-
нием украинских позиций. «В связи 
с этим мы задействовали координа-
ционный механизм, прописанный 
в списке дополнительных мер, и со-
общили Украине, что данные дейст-
вия надо прекратить. Сейчас ждем 
их реакцию»,— заявила „Ъ“ 22 авгу-
ста глава делегации ДНР в ТКГ Ната-
лья Никонорова.

Позднее господин Пушилин по-
требовал от украинской стороны 
убрать возведенные ею сооружения 
до 22:00 3 сентября, что так и не бы-
ло сделано.

В этой ситуации в субботу, 5 сен-
тября, глава ДНР пригрозил пой-
ти на крайние меры. «Официально 
заявляю, что в соответствии с пун-
ктом „е“ дополнительных мер 
мною принято решение издать 
приказ об открытии огня по не-
законно возведенным инженер-
ным сооружениям в районе насе-
ленного пункта Шумы (неподале-
ку от Горловки.— „Ъ“),— говорит-
ся в заявлении Дениса Пушилина, 

размещенном на сайте Донецкого 
агентства новостей (ДАН).— При-
зываю украинскую сторону с 08:00 
часов 7 сентября 2020 года обеспе-
чить отсутствие личного состава 
в указанном районе. Нам не нуж-
ны человеческие жертвы. Нам 
не нужен срыв перемирия. Мы хо-
тим только соблюдения достигну-
тых договоренностей».

Пункт «е», на который ссылается 
Денис Пушилин, предписывает, что 
ответный огонь может быть открыт 
лишь «после безуспешной попытки» 
задействовать координационный 
механизм, а копия приказа должна 
быть направлена в ТКГ.

В Киеве в ответ на предупрежде-
ние господина Пушилина реши-
ли сыграть на опережение. Прав-
да, не в военной, а в дипломати-
ческой плоскости. Министр ино-
странных дел Украины Дмитрий 
Кулеба в субботу вечером заявил: 
«Мы созываем внеочередное за-
седание Трехсторонней контакт-
ной группы буквально на завтра», 
то есть, на 6 сентября.

Однако внеочередное заседание 
ТКГ (с начала карантинных мер они 
проводятся по видеосвязи) в вос-
кресенье так и не состоялось. При 
этом ОБСЕ, которая выступает мо-
дератором переговорного процес-
са, приняла активное участие в ула-
живании конфликта. Как утвер-
ждают в офисе президента Украи-
ны Владимира Зеленского, ОБСЕ 

поддержала позицию Киева. «В до-
кументе ОБСЕ (отчете специаль-
ной мониторинговой миссии ОБ-
СЕ от 5 сентября 2020 года.— „Ъ“) 
четко указано, что миссия провела 
воздушное наблюдение в районе 
населенного пункта Шумы и не вы-
явила никаких изменений в суще-
ствующих позициях Вооруженных 
сил Украины по сравнению с 5 ию-
ля 2020 года. То есть, СММ ОБСЕ 
фактически подтверждает отсутст-
вие каких-либо изменений в пози-
ционном расположении Вооружен-
ных сил Украины, которые наруша-
ли бы договоренности ТКГ»,— гово-
рится в заявлении офиса президен-
та Зеленского.

Отрывок из самого отчета ОБСЕ 
в целом подтверждает заявление Ки-
ева. «На основе анализа данных воз-
душного наблюдения за период с 21 
декабря 2019 года по 2 сентября 2020 
года в районе н. п. Шумы (подкон-
трольный правительству, 41 км к се-
веру от Донецка) выявлено 25-ме-
тровое продление траншеи на суще-
ствующих позициях Вооруженных 
сил Украины (видно на снимках еще 
до 5 июля 2020 года). Начиная с 5 ию-
ля 2020 года, изменений в данном 
районе зафиксировано не было»,— 
говорится в документе.

«Эти траншеи всего лишь часть 
тех опорных пунктов, которые бро-
сил противник еще год назад, вырав-
нивая линию фронта. Этот участок 
мы заняли еще в начале лета, нем-

ного укрепили»,— объяснил укра-
инскому изданию Strana.ua укра-
инский офицер, несущий службу 
в этом районе.

Между тем де-факто требования 
ДНР Украина все же выполнила. 
Об этом сообщили сразу несколь-
ко СМИ и Telegram-каналов по обе 
стороны фронта. «К нам приехали 
все, кто мог, от ОБСЕ до штабистов. 
Из этих опорных пунктов уже выве-
ли бойцов, траншеи уже закапыва-
ют. Конечно, неприятно. Получает-
ся, что сепары нами уже команду-
ют,— цитирует украинского офи-
цера Strana.ua.— Но что поделать. 
По большому счету, этот участок для 
Пушилина был нужен для инфор-
мационного шума, чтобы надавить 
на нас. Это во-первых. А во-вторых, 
участок действительно важный, так 
как он позволяет нам в случае необ-
ходимости быстро повести насту-
пление на близлежащие позиции 
противника».

Лидер партии «Национальный 
корпус» и батальона «Азов» Анд-
рей Билецкий высказался жестче. 
«На эти угрозы власть должна бы-
ла ответить твердостью. Привес-
ти войска в состояние повышен-
ной боевой готовности, подтянуть 
артиллерию и танковые резер-
вы,— написал он в своем Telegram-
канале.— Вместо этого „голуби ми-
ра“ срочно созывают ТКГ. Командо-
вание приказывает засыпать тран-
шеи возле позиций. То, что сей-

час делает Зеленский (президент 
Украины Владимир Зеленский.— 
„Ъ“),— это унижение армии и всей 
страны».

Впрочем,  по данным Stra -
na.ua, артиллерию украинские 
войска в район поселка Шумы все 
же перебросили — для возможного 
ответного удара.

И без того напряженную ситуа-
цию усугубило известие о гибели 
в зоне конфликта двух украинских 
военных. Как сообщила оперативно-
тактическая группировка (ОТГ) «Вос-
ток», они тушили лесной пожар воз-
ле поселка Верхнеторецкое в Донец-
кой области. Когда, пытаясь обойти 
очаг огня, бойцы зашли в «серую зо-
ну», они подорвались на взрывном 
устройстве. ДНР, в свою очередь, со-
общила об обстреле своей террито-
рии из гранатомета с украинской 
стороны (жертв удалось избежать).

«Мы очень ценим режим полно-
го и всеобъемлющего прекращения 
огня, достигнутый 27 июля. Имен-
но поэтому мы постоянно следим 
за тем, как выполняются договорен-
ности. Нам важно, чтобы норманд-
ский процесс как можно скорее дал 
результат. Украинская сторона бу-
дет делать все для того, чтобы не до-
пустить срыва перемирия на Дон-
бассе»,— пообещал глава украин-
ской делегации в ТКГ, первый пре-
зидент независимой Украины Лео-
нид Кравчук.

Кирилл Кривошеев

Украинские военные подчинились Донецку
В Киеве опасаются новой эскалации в Донбассе в связи с угрозами со стороны ДНР

— Вы уверены? — спросил я.
— Что будем открыты? — пере-

спросил меня официант.— В це-
лом да.

Но голос-то дрогнул.
Тем не менее было уже извест-

но, что протестующие двигаются 
в центр с другой стороны, от Ака-
демии наук и от площади Победы, 
и их немало, и они активно собира-
ют по пути сторонников. И через де-
сять минут проспект Независимо-
сти около ГУМа был перекрыт ОМО-
Ном так же надежно и беспощадно, 
как и неделю назад. И опять появи-
лись четырехметровые железные 
решетки на автомобилях с отряда-
ми омоновцев, которые усеяли эти 
решетки сверху, и кто-то уже срав-
нил еще раньше эту картину с ка-
драми из фильма «Безумный Макс», 
и был прав глубоко: ну именно отту-
да был этот косплей.

Еще через минуту, стоя за спина-
ми омоновцев с помповыми ружья-
ми, которые бросались в глаза, как 
и две машины с водометами (я там 
оказался именно потому, что при-
шел со стороны площади Незави-
симости, откуда и они тоже, а боль-
ше, как уже было сказано, почти ни-
кто не пришел, потому что дураков 
не было попадаться на уловку быть 
зажатым на ровном месте второй раз 
подряд), я увидел, как по проспек-
ту на ОМОН надвигается огромное 
красно-белое шествие, масса людей, 
которая по всем признакам никуда 
не собирается сворачивать.

С другой стороны, эта масса лю-
дей не должна была страдать массо-
вым же безрассудством (хотя время 
от времени гораздо более безрассуд-
ной мне начинала казаться эта омо-
новская цепь с решетками и машин-
ками, которые никак и ни от чего ни-
кого не удержали бы, если что; толь-
ко пулями)…

В этот момент я перешел на сто-
рону воинов света (для этого мне по-
надобилось объяснить омоновцам, 
что я с той стороны нужнее моим чи-
тателям,— и надо же, они вникли и, 
проверив аккредитацию, пропусти-
ли в «красную» зону, а точнее в «крас-
но-белую»), и вскоре убедился в том, 
что воевать тут на самом деле никто 
не собирается. Толпа подошла вплот-
ную к ОМОНу, выдохнула — и оста-
лась стоять. И после нескольких се-
кунд тишины, когда все, собственно 
говоря, и решалось, раздалось еще 
не очень уверенное:

— Мы-гу-ля-ем! Мы-гу-ля-ем!
И все со всех сторон остались 

на местах.
Тем более что очень скоро подтя-

нулись раскрашенные девицы со вче-
рашнего митинга с плакатами «Я вы-
брала женщину!», заиграла их мни-
мая музыка, и начались селфи сотен 
людей на фоне живописных омонов-
цев, замерших на своих решетках 
(и желающих уже, видимо, с них по-
скорее слезть, потому что в возник-
шем вдруг этом фарсе, где их так без-
жалостно использовали в качестве 
нетривиального фона, не очень хо-
телось им, конечно, принимать учас-
тие, да приказа-то спуститься на зем-
лю с тех высот не было).

Колонна через несколько ми-
нут сомнений повернула на улицу 

Ленина, то есть двинулась туда, ку-
да ее и хотели направить, к стеле 
«Минск — город-герой»), и поворо-
том своим почти задевала ОМОН, 
и стряхивала с себя постоянно но-
вые десятки людей, желающих запе-
чатлеть себя и своих подруг.

А кто-то при мне и для детей ста-
рался, и звонил им, и обещал отлич-
ные карточки сейчас переслать, а де-
ти им, как я понимал, говорили, что 
они сами еще только площадь Побе-
ды проходят и интересно, останутся 
ли эти висеть на решетках до их при-
хода тоже…

И вход к «Василькам», я обратил 
внимание, все-таки надежно пере-
крыли…

Толпа двигалась к стеле традици-
онным маршрутом. Мне казалось, 
что людей здесь даже больше, чем 
в прошлое воскресенье. Доказать 
это было особенно нечем, но так ка-
залось, и все тут. Да так и было.

— Крысы здесь?! — спраши-
вал по дороге толпу один парень, 
да не спрашивал, а ревел на всю ули-
цу Ленина как слон.

— Здесь! — с удовольствием отве-
чали ему все.

— Овцы здесь?! — ревом своим 
уточнял он.

— Здесь! — радовалась толпа.
— Наркоманы здесь?! — надры-

вался он.
— Здесь!!! — наслаждались все.
— Ур-р-ра-а!!! — констатировал 

он мгновенно осипшим голосом.
Да, им нравилось бичевать себя 

словами господина Лукашенко.
В отличие от прошлого воскресе-

нья у стелы на этот раз никто не за-
держивался, и толпа, прибывающая 
в основном потоками справа, сразу, 
не рассиживаясь на траве (но кто-то, 
впрочем, все равно начинал расси-
живаться), шла ко Дворцу независи-
мости, где должен был бы, если со-
блюдать все воскресные традиции, 
вскоре появиться Александр Лука-
шенко со своим автоматом и со сво-
им Колей (а Коля со своим автома-
том, ну хорошо, с винтовкой). Но нет, 
сразу надо сказать, что в этот раз они 
такого наслаждения никому не до-
ставили.

Им, видимо, вообще надоело каж-
дый раз реагировать на опасность, 
хоть и мнимую. И это было принци-
пиально. Ведь главный вопрос этой 

истории как раз в этом и состоит: ко-
му первому надоест? Одним — каж-
дый день выходить на улицы. Дру-
гим — каждый день откликаться 
на это. Усталость, не только физиче-
ская, а и прежде всего душная пси-
хологическая («Опять бегать от этих 
чернорубашечников в балаклавах 
по дворам и скверам?..», «Опять го-
няться за этими студентами целый 
вечер?..»), должна ведь кого-то на-
стигнуть раньше. И тот, кого она на-
стигнет, проиграет.

И в этом смысле этот воскресный 
марш был показательным. Маят-
ник мог качнуться в любую сторону. 
И протестующих могло оказаться за-
метно меньше — а может, и заметно 
больше. Да нет, осталось по крайней 
мере столько же. А мне все казалось, 
что и правда больше.

Они ведь так и не устанут: 
их же во много раз больше, чем тех, 
кто за ними гоняется. Они и отдыхать 
могут. А те — нет, не могут. Не должны.

У Дворца независимости, кото-
рый стоит километрах в двух от сте-
лы, пространство меж тротуаров, 
как и сами тротуары, было заставле-
но огромными полнометаллически-

ми щитами. За ними виднелись бэтэ-
эры и другая техника. Спецназовцы 
именно тут собирались быть с госпо-
дином Лукашенко до конца.

В метре от них колыхался плакат 
«Моя хата не с краю!», скандирова-
ли: «А-Саша-выйдет?!», и беспокоил-
ся рядом со мной полноватый моло-
дой человек:

— Может беда случиться…
Впрочем, ощущения надвигаю-

щейся беды не было никакого. Все 
было по-прежнему более мирно, 
чем даже в прошлый раз. Тем более 
не понять, почему, когда все уже, ка-
залось, закончилось, на проспекте 
Победителей, где бродили только 
разрозненные кучки собирающихся 
домой людей, вдруг появились не-
известные, но понятные люди в гра-
жданской одежде, в черных масках 
и капюшонах, надвинутых на глаза, 
и начали дубинками бить и задержи-
вать разбегающихся людей. Чья и ко-
му это была месть?

То есть беда все-таки случилась — 
раз так бессмысленно и жестоко би-
ли и забирали людей.

Что, они поняли, что в воскре-
сенье все обошлось,— и просто ре-

шили доставить себе удовольствие? 
Просто отпустило их таким образом?

Потом, говорят, в какой-то мо-
мент кто-то у оцепления начал даже 
распылять газ.

Впрочем, в пять часов вечера 
здесь, у Дворца независимости, точ-
но так же, как неделю назад, всего-
навсего пролился дождь.

— Пусти-к-себе-погреться! — 
мгновенно раздались кричалки.

— Мы-идем-по-лужам, Саша-
нам-не-нужен! — скандировали в де-
сятке метров.

Вообще-то кричалки были взаи-
моисключающими.

Ближе всего к спецназу был пя-
тиуровневый паркинг, который 
протестующие облюбовали еще па-
ру недель назад. И теперь они заня-
ли его весь, он оказался теперь крас-
но-бел, и оттуда еще не меньше часа 
доносилось: «Он-сбежит, а-вас-оста-
вит!», «Саня-это-развод!», «Мы-не-
знали-друг-друга-до-этого-лета!» 
и «Мы-еще-вернемся!».

Но, главное, никто еще и не уходил.
Какие-то парни в черных свитшо-

тах с капюшонами и с характерны-
ми, под оригинал, надписями «КО-
МОН» на спинах театрально и да-
же на заказ давили к земле девушку 
в костюме кунг-фу панды с плакатам 
«Мое кунг-фу крепче орешка», а она 
извивалась в их руках из последних, 
казалось, сил…

Я сквозь дождь и толпу подошел 
вплотную к спецназовцам. Сюда 
же пробились два молодых челове-
ка: один — с мегафоном, другой — 
с текстом конституции Республики 
Беларусь. Один держал микрофон 
у губ товарища, а тот читал спецназу 
конституцию, главу за главой.

И когда он дошел до главы номер 
четыре, за ним в очередь встал еще 
один молодой человек, совсем юно-
ша, тоже с какой-то книжкой в руках, 
заложенной в двух местах пальцами.

Я пригляделся. Это была Библия.
Андрей Колесников,  
Минск

ОМОН, бэби, ОМОН

И ОМОН способен склонить голову перед протестующими

Город предлагает протестующим разнообразные услуги

Не меньше, чем в прошлый раз

Весело бывает, пока вдруг не начали избивать
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23205,43 (–260,1)
РТС 1220,01 (–3,2)
FTSE 100 5799,08 (–51,78)

DAX 30 12842,66 (–215,11)
DJIA 28133,31 (–159,42)
NASDAQ Composite 11313,134 (–144,967)

По данным агентства Reuters. 
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● 40,71тыс. пунктов ● 28,133

 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.09.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5–7.09.20
Австралийский доллар 54,7402
Английский фунт 99,9398
Белорусский рубль 14,2092
Датская крона* 11,9660

Доллар США 75,1823
Евро 89,0384
Индийская рупия** 10,2803
Казахский тенге** 17,8606

Канадский доллар 57,3736
Китайский юань* 10,9922
Норвежская крона* 84,4280
СДР 106,2920

Сингапурский доллар 55,1028
Новая турецкая лира 10,1041
Украинская гривна* 27,1304
Шведская крона* 85,9216

Швейцарский франк 82,5182
Японская иена** 70,7965
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Нередко наши предположения не 
сбываются, но в некоторых случа-
ях, хотя это и необходимо отмечать 
(что мы и делаем), сам факт не име-
ет большого значения. Отсутствие 
августовского снижения цен, кото-
рое мы считали почти состоявшим-
ся (см. „Ъ“ от 3 сентября),— факт, за-
фиксированный Росстатом. Полно-
ценная потребительская корзина, 
по которой ведомство рассчитывает 
индекс потребительских цен (ИПЦ), 
не дешевела или по крайней мере 
дешевела в прошлом месяце не на-
столько быстро, чтобы в течение ав-
густа ИПЦ снизился хотя бы на 0,1%, 
хотя в августе 2019 года она в изме-
рении понедельном (по более узкой 
корзине потребления) дешевела не-
принципиально быстрее, что тогда 
и привело к дефляции в 0,2%. С на-
чала 2020 года, таким образом, ИПЦ 
вырос уже на 3%, и представить себе 
сценарий, в котором по итогам де-
кабря потребительская инфляция 
составит 3,2% (а это распространен-
ный нижний предел оценок инфля-
ции 2020 года в расчетах многих ана-
литиков), довольно сложно. Хотя не 
будет особенно удивительным в те-

кущих условиях, например, нулевой 
рост цен в сентябре 2020 года — по-
верить в то, что цены перестанут ра-
сти до новогодних распродаж, у нас 
не получается.

Есть два более или менее адекват-
ных способа говорить об инфляции 
2020 года. В первом случае речь долж-
на идти о том, насколько адекватны 
среднесрочные инфляционные про-
гнозы Банка России: напомним, в те-
чение всего лета этого года ставка ЦБ 
снижалась, исходя из того что очень 
низкий потребительский спрос по-
сле коронавирусной эпидемии тре-
бует низкой ставки и некоторого сти-
мулирования роста цен, а эффект 
должен реализоваться к началу 2021 
года. Августовская сводка Росстата в 
этой связи еще не проблемна, но, на-
пример, оценки инфляции год к году 
в августе (3,6%) позволяют сомневать-
ся в том, что на сентябрьском сове-
те директоров ЦБ ставка будет сни-
жена, хотя вероятность этого остает-
ся высокой, особенно если учесть, 
что сентябрьские инфляционные на-
строения с очень небольшой вероят-
ностью будут лучше августовских, 
несколько выросших.

Во втором случае говорить об ин-
фляции августа стоит с точки зре-
ния сезонности. Она всегда объясня-
лась динамикой продовольственных 
цен, и в этом смысле ничего непред-
сказуемого не происходит: в августе 
цены на продовольственные товары 
снизились на свои 0,8%, и лишь ве-
сенний ажиотажный спрос разогнал 
рост продовольственных цен год к 
году на 4,6% — после августа эта циф-
ра будет снижаться. Увы, с этой точки 
зрения сезонность (в том числе ожи-
даний и спроса, а не предложения) 
сильно искажена, и на динамику цен 
сильно давит вверх нереализован-
ный ранее потребительский спрос 
из денежных запасов, сформирован-
ных домохозяйствами в момент, ког-
да тратить деньги было страшно и 
технически неудобно. Если думать об 
этом, то ЦБ, разумеется, имеет смысл 
снижать ставку: эти деньги закончат-
ся довольно быстро.

Искажения, которые 
внес в колебания цен 
2020 год, не позволя-
ют ответить, снижать 
ЦБ ставку или ждать, 
пока картина станет 
яснее

считает неважными  
заместитель главного редактора 

Дмитрий Бутрин

Засушливая погода и проблемы  
с въездом иностранных сезонных  
рабочих в связи с пандемией могут 
привести к резкому снижению сбора 
ягод. Вместо планировавшегося ро-
ста на 20% участники рынка ожидают 
падения минимум на те же 20%, что 
с учетом роста импорта может приве-
сти к подорожанию ягод на 15–20%. 
Однако профильные чиновники ут-
верждают, что пока сбор ягод идет 
по графику и объемы не ниже прош-
логодних.

По прогнозам «Ягодного союза» (объеди-
няет более 50 производителей, переработчи-
ков и пр.), российские сельхозпроизводите-
ли и фермеры в этом году сократят выпуск 
товарной ягоды минимум на 20%, до 15 тыс. 
тонн год к году. Исходно планировался рост 
на 20%, до 21,5–22,5 тыс. тонн.

Основная причина — неблагоприятные 
погодные условия, говорит гендиректор 
«Ягодного союза» Ирина Козий. По ее сло-
вам, из-за засухи и высоких температур в 
конце лета пострадали насаждения малины 
и облепихи. Директор Национального пло-
доовощного союза Михаил Глушков добав-
ляет, что неподходящая погода была в целом 
ряде регионов, включая Кабардино-Балка-
рию, Краснодарский край и субъекты Цент-
рального федерального округа. Гендиректор 
производителя облепихи ТПК «Сава» Татья-
на Кухоренко уточняет, что из-за практиче-
ски полного отсутствия дождей в Алтайском 
крае сезон сбора ягоды сдвинулся на три не-
дели — с конца на начало августа, при этом 
урожай быстро перезревал и приходил в не-
товарный вид. Совладелец подмосковного 
ООО «Русская ягода» Максим Лагода подтвер-
дил, что в компании ожидают снижения уро-
жая малины, не став раскрывать конкрет-
ные цифры.

Негативным для отрасли фактором стали 
и проблемы с привлечением иностранной 
рабочей силы в связи с пандемией. Как пред-
полагает Михаил Глушков, из-за этого ферме-
ры и сельхозпроизводители не смогли сво-
евременно и качественно выполнить ряд аг-
ротехнических работ, в том числе обработку 
от болезней и вредителей, в период выращи-
вания урожая. Летом и осенью Минсельхо-
зу удалось решить эти проблемы за счет при-
влечения персонала с бирж труда и студен-

тов, но весной был определенный дефицит 
рабочей силы, добавляет он.

Как отмечает Ирина Козий, больше всего 
пострадали хозяйства, расположенные вда-
ли от крупных населенных пунктов, а центра-
лизованная программа помощи производи-
телям, оставшимся без рабочей силы из-за за-
крытия границы, так и не была введена. Ди-
ректор ООО «Тульский сад» Евгений Митниц-
кий говорит, что стоимость услуг сезонных ра-
бочих в этом сезоне росла более чем в два раза, 

до 2,8–3,2 тыс. руб. на человека в день. Такие 
затраты невозможно окупить на сборе ягод, 
поэтому компания отказалась от сбора части 
уже вызревшего урожая, подчеркивает он.

На фоне снижения сбора ягод в России 
эксперты ждут и роста импорта этой продук-
ции. По словам Михаила Глушкова, в 2019 
году в РФ было ввезено 57,7 тыс. тонн ягод, 
а в этом году импорт может увеличиться до 
65 тыс. тонн. Согласно таможенным дан-
ным, основными поставщиками ягод в Рос-
сию в последнем сезоне были Турция, Бело-
руссия, Сербия и Молдавия.

По словам собеседника „Ъ“ среди произ-
водителей ягод, сокращение российского 
урожая и рост доли импортной продукции, 
которая к тому же подорожала в связи с де-
вальвацией рубля, приведут к росту цен на 
ягоды в целом в РФ примерно на 15–20%. Для 
сравнения: местная малина в оптовом зве-
не сегодня стоит около 250 руб. за 1 кг, обле-
пиха — 300 руб. за 1 кг, указывает он. На пло-
щадке «Агро24» оптовые цены на эти ягоды 
находятся на уровне 200–700 руб. Во «Вкус-
вилле» малина продается по 225 руб. за упа-
ковку 125 г. Технолог сети Сергей Ким гово-
рит, что в компании прогнозируют рост цен 
на ягоды, но пока не могут назвать цифры. В 
X5 Retail Group («Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель»), «Магните», Auchan это не про-
комментировали. Цены уже начали расти во 
всех каналах сбыта, но точные цифры будут 
только после окончания сезона, указывает 
Ирина Козий.

В то же время в Минсельхозе пока про-
блем со сбором ягод не видят. По словам 
представителя министерства, на 2 сентября 
фермеры уже собрали 12,2 тыс. тонн ягод, а 
общий урожай по итогам года будет на уров-
не 18,8 тыс. тонн, что сопоставимо с прошло-
годним уровнем.

Алексей Полухин

В горе и в извести
Решит ли деприватизация проблемы БСК

Крупнейшая на российском рынке 
Башкирская содовая компания (БСК) 
возвращается государству после не-
скольких лет острого конфликта с эко-
логами вокруг поставок сырья. Судьбу 
актива десять дней назад публично ре-
шил Владимир Путин. „Ъ“ разбирался, 
действительно ли у владельцев компа-
нии были реальные альтернативы раз-
работке заповедных шиханов и как те-
перь может решиться сырьевая про-
блема БСК.

БСК (занимает около 85% рынка соды 
в России) 8 сентября проведет совет 
директоров, в повестку которого входит 
отчет за первое полугодие 2020 года, ана-
лиз ключевых показателей в 2013–2020 го-
дах, а также возможность поиска и исполь-
зования новых источников сырья. Сей-
час компания разрабатывает гору Шах-
тау, но ее запасов, по заявлению БСК, хва-
тит только до конца 2022 года. Именно во-

прос обеспечения сырьем стал причиной 
острого конфликта вокруг компании, кото-
рый вылился 26 августа в жесткие заявле-
ния президента РФ и запуск деприватиза-
ции компании.

Есть ли сода вне шиханов
БСК создана в 2013 году на базе ОАО «Сода», 
61,65% в которой принадлежали Башкирии. 
Также республика владела 34,79% ОАО «Кау-
стик». В результате объединения компаний 
региональные власти получили 38% в БСК, 
а контроль перешел кипрской Modisanna 
Limited и ОАО «Башкирская химия» Дмит-
рия Пяткина и Сергея Черникова (62% ак-
ций). Уже тогда было понятно, что перед 
предприятиями стоит вопрос обеспечения 
сырьем, поскольку ресурсы Шахтау истоща-
лись. Новые акционеры сразу заняли доста-
точно жесткую позицию, фактически прора-
батывая единственный вариант — получе-
ние следующей горы.

Всего в Башкирии было четыре шихана 
(одиночная возвышенность, образованная 
более 230 млн лет назад остатками барьерно-
го кораллового рифа, состоящая из известня-
ка), и, закончив разработку первого из них, 
содовая компания рассчитывала на получе-
ние следующего — Тратау. БСК заявляла, что 
сырье этой горы в наибольшей степени по-
хоже по качеству на используемое сейчас. Но 
шихан, так же как и соседний Юрактау, но-
сил статус памятника природы, добиться от-
мены которого у производителя соды не по-
лучилось.

Власти региона не раз предлагали БСК аль-
тернативные источники сырья, в том числе 
расположенное в 35 км от Стерлитамака Гуме-
ровское месторождение. В 2015 году занимав-
ший тогда пост главы республики Рустэм Ха-
митов поручил провести там доразведку, по 
итогам которой компания «Ишимбайский из-
вестняк» сделала вывод, что «качество извест-
няка подходит для производства соды».

Но экспертиза самой БСК показала дру-
гое. В компании уверяли, что технологиче-
ским условиям соответствуют только 7% за-
пасов, а ресурсов в целом существенно мень-
ше, чем утверждали чиновники,— 0,8 млн 
вместо 180 млн тонн. Экономику сильно 
ухудшали и высокие транспортные расходы.

Изучались также Альмухаметовское, Юл-
дашевское, Пугачевское, Каранское и Таш-
линское месторождения. Но и на них под-
ходящего во всех отношениях сырья не на-
шлось, хотя ряд экспертов считали, что раз-
работка Каранского могла быть рентабель-
ной при условии стабильного спроса и сни-
жения издержек БСК. Кроме того, компания 
в тестовом режиме закупила 3 тыс. тонн из-
вестняка с принадлежащего УГМК Худолаз-
ского месторождения в 500 км от завода. Но 
по итогам эксперимента в БСК заявили, что 
многочисленные примеси забивали печи.
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В App Store нашли черный рынок
Российские власти усиливают давление на Apple

Депутат от «Единой России» 
Антон Горелкин попросил Фе-
деральную антимонопольную 
службу (ФАС) провести провер-
ку Apple в части доступа рос-
сийских разработчиков к ма-
газину приложений App Store. 
Депутат утверждает, что алго-
ритм подтверждения лично-
сти в системе Apple вынужда-
ет разработчиков приобретать 
на черном рынке аккаунты, 
зарегистрированные в США 
и Китае. С подобными пробле-
мами сталкиваются разработ-
чики и в других странах, под-
тверждают эксперты.

Член комитета Госдумы по ин-
формполитике, депутат фракции 
«Единой России» Антон Горелкин 
попросил ФАС провести провер-
ку ситуации с затрудненным до-
ступом российских разработчи-
ков приложений в рабочую среду 
Apple с точки зрения злоупотре-
бления корпорацией монополь-
ным положением на российском 
рынке. „Ъ“ ознакомился с обра-
щением депутата, направленным 

в ФАС 28 августа. В нем утвержда-
ется, что российские разработчи-
ки неоднократно обращались к го-
сподину Горелкину с жалобами на 
то, что не могут зарегистрировать в 
системе Apple аккаунт разработчи-
ка, без которого невозможно появ-
ление приложения в онлайн-мага-
зине App Store.

В результате российские разра-
ботчики вынуждены приобретать 
на черном рынке аккаунты, заре-
гистрированные в США и Китае, 
по цене $300–500 и дороже, пояс-
нил „Ъ“ Антон Горелкин. По его 
данным, проблема в том, что для 
подтверждения личности Apple за-
прашивает платежный адрес у бан-
ка, через который разработчик на-
мерен оплатить аккаунт, но фор-
мат данных, которые предоставля-
ют российские банки, не соответст-
вует требованиям корпорации, по-
этому подключения к системе не 
происходит. Для разработчиков же 
из США и Китая, по словам госпо-
дина Горелкина, действует иной 
алгоритм подтверждения лично-
сти — через популярные платеж-

ные системы, что недоступно рос-
сийским компаниям. «Фактически 
Apple ведет дискриминационную 
политику по признаку гражданст-
ва разработчиков для целого ряда 
стран, включая Россию»,— считает 
депутат.

В ФАС получили запрос, по нему 
проводится работа, сообщила „Ъ“ 
начальник управления регулиро-
вания связи и информационных 
технологий службы Елена Заева. 
По ее словам, напрямую в ФАС жа-
лоб от участников рынка по обсто-
ятельствам регистрации аккаунтов 
в Apple не поступало. В Apple не от-
ветили на запрос „Ъ“.

10 августа ФАС уже призна-
ла Apple нарушителем антимоно-
польного законодательства по жа-
лобе «Лаборатории Касперского» 
на необоснованный отказ разра-
ботчикам приложений для роди-
тельского контроля в использо-
вании ряда инструментов и воз-
можностей магазина приложе-
ний. Apple обязана устранить на-
рушения и обеспечить конкурент-
ные условия для разработчиков мо-

бильных приложений до 30 ноя-
бря, но в самой корпорации уже за-
являли, что намерены обжаловать 
решение.

Проблемы с регистрацией раз-
работчиков в системе Apple есть, 
подтверждает ведущий аналитик 
Российской ассоциации электрон-
ных коммуникаций Карен Каза-
рян. «Apple требует оплату за акка-
унт только по карте, причем толь-
ко на физическое лицо, указан-
ное в аккаунте, что затруднитель-
но в российских реалиях»,— по-
ясняет он. Также блокируются или 
не проходят модерацию приложе-
ния, которые делают необоснован-
ное, по мнению Apple, подключе-
ние к VPN, а долгий ответ службы 
поддержки в проблемных ситуа-
циях осложняет разработчикам ис-
полнение заказов в установленные 
сроки, говорит господин Казарян. 
Подобные проблемы, по его сло-
вам, характерны не только для Рос-
сии, но и для разработчиков из Ин-
дии, Израиля и других стран.

Директор по правовым вопро-
сам «Новых облачных технологий» 

(разработчик пакета «МойОфис») 
Константин Кокурин радуется, что 
государство «обращает внимание 
на случаи злоупотреблений моно-
польным положением на рынке». 
К работе магазинов приложений 
есть и вопросы финансового ха-
рактера, напоминает он. Их пред-
ложил решить первый замести-
тель руководителя фракции «Спра-
ведливой России» Федот Тумусов, 
который ранее внес в Госдуму зако-
нопроект, предлагающий обязать 
Apple и Google дать возможность 
пользователям устанавливать аль-
тернативные магазины, а комис-
сию этих компаний при продаже 
приложений ограничить 20% („Ъ“ 
сообщал о проекте 1 сентября). 
Сейчас в App Store и Google Play 
взимается комиссия в размере 30%. 
Российские разработчики в основ-
ном поддерживают проект: по мне-
нию исполнительного директора 
ассоциации «Отечественный софт» 
Рената Лашина, его принятие об-
легчит выход на рынок и расширит 
выбор для пользователей.

Юлия Тишина
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Малине не хватает рук
Сбор ягод в России в этом году может упасть на 20%
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 7 сентября 2020 №161/П   l   Коммерсантъ

 ЗОЛОТО (REUTERS)

июнь июль августавгуставгуставгуставгуст июнь июльиюнь июльиюнь июльиюнь июль

4,5

5,3

6,1

6,9

7,7

8,5

0,0 0,5

0,0

0,1

0,2

0,3

0,4

0,5% ● 0,2495

0,70%
4,5 8,5

0,37% 
0 200,0

0

40

80

120

160

200млрд руб. ● 70,00

0,0 2,3

0,00

0,46

0,92

1,38

1,84

2,30тыс. $ / тр. унц.

36

38

40

42

44

46

36,0 46,0
0,06%15,66% 0,10%

● 1,932трлн руб. ● 42,81тыс. пунктов ● 7,320

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)

В результате в БСК продолжали на-
стаивать на разработке одного из ши-
ханов. Как уверяют источники „Ъ“, не-
способность решить проблему с сырь-
ем для компании стала одной из при-
чин досрочной отставки в 2018 году 
Рустэма Хамитова, занимавшего пост 
главы республики с 2010 года.

Куштау раздора
Новый президент Башкирии Радий 
Хабиров предложил другой компро-
мисс: отдать содовой компании 
единственный незащищенный при-
родоохранным законодательством 
шихан Куштау, расположенный ря-
дом. Раньше БСК отказывалась от не-
го, ссылаясь на большое количество 
примесей в сырье по итогам прове-
денного в 2006–2008 годах бурения, 
но в итоге согласилась, и в августе 
2019 года подразделение БСК АО 
«Сырьевая компания» получило ли-
цензию на разведку и добычу на ши-
хане до 2039 года. Активные работы 
начались летом 2020 года.

Но вырубка лесов на Куштау спро-
воцировала очередные масштабные 
общественные протесты, которые 
привлекли к ситуации внимание 
Кремля. Владимир Путин 26 августа 
раскритиковал действия акционе-
ров компании и поручил правитель-
ству и Генпрокуратуре разобраться в 
приватизации активов, на базе кото-
рых была создана БСК, и поднял во-
прос о возможном выводе ее акцио-
нерами средств в офшоры.

Президент оказался хорошо под-
готовлен и обосновал свою точку 
зрения цифрами: он подчеркнул, 
что из 45 млрд руб. выручки в 2019 
году на инвестиции БСК направила 
всего 2,5 млрд руб., а ее дивиденды 
составили 107% от чистой прибыли. 
Мысль Владимира Путина в течение 
пары дней развивал все тот же Радий 
Хабиров. По его словам, акционеры 
БСК за последние два-три года выве-
ли из оборота предприятия под ви-
дом займов сторонним компаниям 
минимум 6 млрд руб. (по данным 
МСФО, с начала 2019 года БСК предо-
ставила трем частным компаниям 
займы более чем на 11 млрд руб.). 
Ущерб от незаконной приватизации 
чиновник оценил в 34 млрд руб.

В течение следующей недели 
Генпрокуратура РФ направила в ар-
битражный суд республики иск об 
истребовании имущества из чужо-
го незаконного владения (заседа-

ние по иску назначено на 14 октя-
бря). В рамках спора суд наложил 
арест на акции БСК. А 2 сентября Ра-
дий Хабиров подписал постановле-
ние, на котором давно настаивало 
Минприроды, о придании Куштау 
статуса памятника природы регио-
нального значения. Теперь на ши-
хане можно вести только научную, 
просветительскую и рекреацион-
ную деятельность.

Возвращение на Шахтау
Источники „Ъ“ на рынке не сомнева-
ются, что в ближайшее время БСК 
вернется государству, но само по себе 
это не решит вопрос обеспечения 
предприятия сырьем. Между тем 
мнения экспертов и участников рын-
ка о его реальной остроте расходятся.

Бывший глава Башнедр, совет-
ник президента Башкирии Расих Ха-
митов заявил „Ъ“, что отсутствие 
подходящего сырья для нужд БСК — 
«надуманная проблема». Вокруг 
предприятия и на территории ре-
спублики расположено сразу не-
сколько месторождений с кондици-
онным сырьем для производства со-
ды, заверил господин Хамитов. Он 
утверждает, что БСК «в течение мно-
гих лет представляла правительству 
Башкирии слишком завышенные 
расчеты стоимости добычи, перера-
ботки и перевозки альтернативного 
сырья», тогда как заключения Рос-
недр и Башнедр, а также отраслево-
го ЦНИИгеолнеруд эти заключения 
не подтверждали.

Использование шихана Шахтау 
началось в послевоенное время и 
тогда было оправданно, поясняет 

Расих Хамитов, но сейчас у БСК есть 
много возможностей обеспечить за-
вод сырьем без разрушения памят-
ников природы. Все предлагаемые 
компании месторождения, подчер-
кивает он, привязаны к железной до-
роге Сибай—Магнитогорск—Бело-
рецк—Карламан—Стерлитамак, что 
облегчает логистику.

В дальнейшем оптимальным ва-
риантом Расих Хамитов считает раз-
работку нижней части Шахтау (око-
ло 240 млн тонн) карьерным спосо-
бом (до 100 м), но для этого компа-
нии нужно получить лицензию, сде-
лать отдельный технический проект 
с учетом обводненности запасов, не-
обходимости осушения и водоотве-
дения. Это потребует вложений, 
признает господин Хамитов, но 
меньших, чем фигурировали в пред-
ставленных компанией заключени-
ях. В то же время, добавляет эксперт, 
власти «могли бы поддержать БСК 
стимулирующими мерами».

В самой БСК заявляли, что разра-
ботка шихана карьерным способом 
невозможна, так как рядом протека-
ет река Селеук, впадающая ниже в 
реку Белую, которая может про-
рваться в карьер, вызвав экологиче-
скую катастрофу. Сейчас в БСК ситуа-
цию не комментируют, в Минприро-
ды на запрос „Ъ“ не ответили.

Александр Гадецкий, основатель 
Engineering & Consulting PFA Alexan-
der Gadetskiy, поясняет, что шиханы 
— это древний риф, который уходит 
как минимум на 300 м под землю. 
Оставшиеся запасы Шахтау он оце-
нивает в 200 млн тонн, то есть при 
потреблении 4 млн тонн известняка 
в год БСК его хватит минимум на 50 
лет. По словам эксперта, компания 
давно могла пробурить разведочные 
скважины, что не требует больших 
вложений. 

Он считает реалистичными и дру-
гие альтернативы, отмечая, что в Тур-
кмении и Узбекистане в последние 
годы запущены вполне эффектив-
ные производства на более сложном 
сырье, чем предлагалось компании. 
В случае с БСК, признает господин 
Гадецкий, нет смысла радикально 
менять технологию, но будет необхо-
дима модернизация оборудования. 
Источник „Ъ“ среди участников рын-
ка согласен, что стоит сохранить тех-
нологию, хотя рентабельность БСК в 
случае разработки альтернативных 
источников сырья, расположенных 
дальше, снизится.

Ольга Мордюшенко

В горе и в извести
Один из крупнейших игроков  
на рынке факторинга — Пром-
связьбанк (ПСБ; входит в топ-5) — 
выходит в сегмент МСБ, который 
раньше факторинговые компа-
нии не интересовал из-за высо-
ких рисков. Однако высокие  
риски, как правило, означают 
больший заработок, кроме того, 
на рынке факторинга все круп-
ные клиенты поделены и для 
развития нужны новые ниши.

Дочерняя структура Промсвязь-
банка — «МСП Факторинг» — собира-
ется расширить предоставление фак-
торинговых услуг дебиторам из сег-
мента малого и среднего бизнеса 
(МСБ). Стратегическая задача— довес-
ти соотношение МСБ и крупного биз-
неса в портфеле до 1:1, рассказал „Ъ“ 
гендиректор «МСП Факторинг» Инно-
кентий Воловик. За первую половину 
года портфель факторингового подра-
зделения ПСБ, включая «МСП Факто-
ринг», составил 45,9 млрд руб. «Факто-
ринговые компании работают в 
основном с крупнейшими дебитора-
ми. А риск среднего и малого бизнеса 
пока мало кто умеет принимать и ра-
ботать с ним»,— считает господин Во-
ловик. Это большая ниша, другой уро-
вень ставок, но требуются и другие 
технологии. Компания предполагает 
работать по схеме, когда поставщи-
ком выступает представитель крупно-
го или среднего бизнеса, а покупате-
лем —среднего или малого.

По данным АФК, совокупный пор-
тфель российского рынка факторин-
га в 2019 году превысил 808 млрд руб. 

Доля в нем предприятий МСБ не пре-
вышает 13%. По словам участников 
рынка, ставки по факторингу сейчас 
в диапазоне 6-40% годовых при сред-
ней срочности до 70 дней. Соответст-
венно, к верхней границе они при-
ближаются для МСБ, когда и постав-
щик, и дебитор являются представи-
телями этого сегмента. По оценке 
«Эксперт РА», в 2019 году маржа по 
факторинговым сделкам сократи-
лась до 1,1 процентного пункта (по 
сравнению с 1,5 п. п. в 2018 году), в 
том числе из-за демпинга крупных 
игроков. В этом году маржа по круп-
ным сделкам могла уйти ниже 1 п. п.

Количество дебиторов в послед-
ние годы стагнирует. «Факторинг раз-
вивается там, где есть опора на контр-
агента с хорошим кредитным качест-
вом — неважно, выступает он постав-
щиком или покупателем. МСП таки-
ми контрагентами не являются нигде 
и никогда»,— говорит исполнитель-
ный директор АФК Дмитрий Шевчен-
ко. Работа с дебиторами из сегмента 
МСП — рискованная задача в неста-
бильной экономике, хотя потенциал 
у сегмента огромный, сходятся во 
мнении собеседники „Ъ“.

Основная проблема — отсутствие 
инструментов точной оценки риска 
по большому количеству контраген-
тов, поясняет управляющий директор 
по факторингу Альфа-банка Павел Ши-
шов. «Единственным возможным ва-
риантом начала работы выглядит по-
строение скоринговой модели. Но из-
за отсутствия качественной информа-
ции, неразвитости околофакторинго-

вого рынка и постоянных потрясений 
экономики пока это невозможно»,— 
добавляет он. Если дебитор из сегмен-
та МСБ, то процесс установления ри-
ска трудозатратен, согласен глава на-
правления по развитию факторинга 
Райффайзенбанка Андрей Захаров.

В западных экономиках работа в 
сегменте МСП поставлена на поток, 
и установление лимитов в объеме 
€5–20 тыс.— нормальное явление, 
отмечает господин Шишов. Это свя-
зано с большим количеством инфор-
мации о субъектах МСП от рейтинго-
вых агентств и пр. Кроме того, ско-
ринговая модель в Европе опирает-
ся на десятилетия стабильно расту-
щей экономики.

Между тем другие госбанки также 
рассматривают МСБ для расширения 
услуг. «ВТБ Факторинг» адаптировал 
работу так, чтобы повысить доступ-
ность факторинга для поставщиков 
МСБ без ущерба для собственных фи-
нансовых результатов, утверждает 
гендиректор компании Антон Муса-
тов. Глава «Сбербанк Факторинга» 
Игорь Лысенко отмечает, что процес-
сы в компании «поддерживаются сис-
темой проактивной оценки кредит-
ных рисков Сбербанка», поэтому «по-
ставки в адрес большинства клиентов 
группы могут быть структурированы 
в факторинговые сделки». Впрочем, 
отмечает он, между компаниями 
МСП, как правило, расчет происходит 
по факту поставки, именно поэтому 
доля сделок с отсрочкой платежа в 
адрес таких клиентов не столь велика.

Полина Трифонова

Факторинг для самых маленьких
Крупных клиентов участники рынка уже поделили

Как стало известно „Ъ“, с проек-
том портового зернового терми-
нала в Зарубино группу «Сумма» 
могут сменить структуры УГМК. 
Речь идет о перевалке 5 млн тонн 
в год с обслуживанием как гру-
зопотока из Сибири и Дальнего 
Востока, так и возможного ки-
тайского транзита. Стоимость 
проекта оценивается в 8 млрд 
руб., он может попасть в ком-
плексный план модернизации 
инфраструктуры. Но участники 
рынка полагают, что терминал 
будет экономически эффектив-
ным только при существенной, 
возможно, субсидируемой госу-
дарством скидке на железнодо-
рожные перевозки.

Как выяснил „Ъ“, в Зарубино 
Приморского края в рамках ком-
плексного плана модернизации ин-
фраструктуры (КПМИ) все же может 
появиться зерновой терминал. Ис-
ходно такой проект рассматривала 
группа «Сумма» Зиявудина Магоме-
дова, потом ОЗК, но сейчас его пла-
нируется исключить из плана 
(см. „Ъ“ от 24 августа).

В рамках нового проекта в Зару-
бино планируется построить тер-
минал на 5 млн тонн — вдвое мень-
ше, чем собиралась сделать «Сумма» 
(10 млн тонн). Проект реализует мо-
сковское ООО «Люмис», четверть в 
капитале которого подконтрольна 
ООО «Диалог Инвест», также владе-
ющему 25% в предполагаемом опе-
раторе проекта — ООО «Морской 
порт в бухте Троицы» (МПБТ). МПБТ 
находится под управлением УГМК, 
в совете директоров преобладают 
представители холдинга. Осталь-
ные доли в «Люмисе» у кипрских 
офшоров.

По информации „Ъ“, в апреле 
«Люмис» направил ходатайство о на-
мерениях по инвестированию на 

согласование в ведомства. Росмор-
речфлот в июне согласовал проект 
на условиях, что средства бюджета 
привлекаться не будут, и предложил 
включить его в КПМИ. Как уточни-
ли „Ъ“ в ведомстве, в июне согласо-
вано ходатайство ООО «Люмис» о на-
мерениях инвестировать в строи-
тельство терминала в морском пор-
ту Зарубино мощностью 4 млн тонн 
перевалки зерна на первом этапе с 
последующим выходом на 10 млн 
тонн. Первый этап планируется реа-
лизовать до 2024 года, проект фи-
нансируется полностью за счет вне-
бюджетных источников. В то же вре-
мя в Росморречфлоте утверждают, 
что заявки именно о включении 
терминала в КПМИ не поступало.

В МПБТ не комментируют ситуа-
цию. В Минтрансе лишь сказали, что 
перечень объектов в рамках феде-
ральных проектов КПМИ «прораба-
тывается». Источник, знакомый с си-
туацией, рассказывает, что проект 
рассчитан в первую очередь на по-
ставки из Восточной Сибири и Даль-
него Востока в направлении КНР, 
Японии и Южной Кореи. «Зарубино 
выглядит логичным для организа-
ции нового маршрута для экспорта 
зерна на рынки АТР. Такой же выбор 
был сделан и грузоотправителями 
Китая, выбравшими Зарубино в ка-
честве ключевого звена междуна-
родного транспортного коридора 
„Приморье-2“ для транзита грузов 
из Северного Китая»,— говорит он. 
Другой собеседник „Ъ“ уточняет, 
что, по оценкам инвесторов, к 2024 
году профицит зерна, доступного к 
вывозу на экспорт, в Сибирском и 
Дальневосточном ФО, а также Кур-
ганской, Оренбургской и Тюмен-
ской областях вырастет почти вдвое, 
до 12,4 млн тонн.

Сумма инвестиций, по данным 
„Ъ“, составляет 8,2 млрд руб. собст-

венных и заемных средств, выручка 
при выходе на полную мощность — 
3,2 млрд руб. в год. Ключевым инве-
стором выступает «группа россий-
ских компаний, связанных с выра-
щиванием зерновых культур». «Про-
ект находится в стадии согласова-
ния с грузоотправителями, транс-
портниками и государственными 
органами,— говорит один из источ-
ников „Ъ“.— Но ОАО РЖД отказало в 
предоставлении технических усло-
вий на развитие железнодорожной 
инфраструктуры, фактически ка-
кие-либо проектные работы МПБТ в 
рамках проекта заморожены». Пози-
ция ОАО РЖД ставит под вопрос воз-
можность проекта, подчеркивает 
он. В ОАО РЖД „Ъ“ заверили, что «ра-
бота продолжается, компании нахо-
дятся в диалоге».

Источник на зерновом рынке го-
ворит, что в случае получения пре-
ференций от ОАО РЖД в 0,5 от тари-
фа и наличия зерна в Сибири про-
ект может быть реализован с хоро-
шей экономикой. При получении 
такой скидки на перевозки, убираю-
щей около 1,5 тыс. руб. из транс-
портной составляющей, подчерки-
вает собеседник „Ъ“, будут прибыль-
ными не только проект в Зарубино, 
а весь зерновой коридор Сибирь—
Дальний Восток, подтянется и ки-
тайский транзит. В то же время, 
уточняет он, внутренние цены на 
зерно в Китае традиционно высоки, 
сейчас они составляют около $350 за 
тонну. Поэтому, отмечает собесед-
ник „Ъ“, транспортная субсидия 
здесь может быть не так уж необхо-
дима, но нужна «политическая во-
ля». Источник „Ъ“ добавляет, что по-
ка нет и нужных объемов зерна в 
Сибири, но производство можно на-
ладить за два года, если появится 
«понимание рынка сбыта».

Наталья Скорлыгина

В Зарубино досыпают зерна
Вместо «Суммы» терминал там может построить УГМК

Не похоже, что целью 
акционеров сегодня 

является долгосрочное 
развитие этой компании. 

Похоже на другое — 
выкачивание средств  

любой ценой и в как можно 
большем объеме

— Владимир Путин,
президент РФ, о БСК, 26 августа

Ц И Т А Т А

Розничные банки за период пандемии продали 
коллекторам на 60% больше просроченной задол-
женности, чем годом ранее. В то же время универ-
сальные крупные банки, напротив, сократили 
продажу долгов. Специализирующихся на розни-
це игроков к продаже подталкивают отсутствие 
диверсификации кредитов и необходимость сни-
жать давление на капитал. К концу года рознич-
ные банки снизят объем продаж, но его уровень 
все равно будет выше прошлогодних показате-
лей, тогда как объем всего рынка, вероятно, 
не изменится, полагают эксперты.

Агентство «Национальные кредитные рейтинги» 
(НКР) проанализировало на основе отчетности рознич-
ных банков, насколько активно они в период пандемии 
продавали коллекторам проблемные долги. Речь идет о 
банках, у которых более 50% активов представлено роз-
ничным кредитным портфелем. По оценкам НКР, за 
апрель—июль кредиторы переуступили коллекторам 
кредиты объемом 45 млрд руб., это на 60% превышает ре-
зультаты того же периода 2019 года.

По мнению аналитиков агентства, «пандемия сильнее 
всего ударила по розничным банкам, что обусловило 
ухудшение качества их кредитных портфелей и негатив-
но сказалось на прибыли». Чтобы снизить давление на 
капитал, банки активизировали продажу просрочки. В 
НКР уточняют, что «однозначно сделать вывод о качестве 
переуступленной задолженности невозможно, но роз-
ничные банки, как правило, стремятся очистить баланс 
от проблемных активов, не приносящих доход».

У крупных универсальных банков, по подсчетам „Ъ“, 
объем продажи просрочки, напротив, упал. Так, у четы-
рех универсальных банков из числа крупнейших (по ак-
тивам) за четыре месяца он снизился почти на 75%, до 

163 млрд руб. Самое сильное падение продажи зафикси-
ровано у «Открытия» (на 96,2%) и Альфа-банка (на 90,4%), 
далее идут Сбербанк (85,7%) и ВТБ (67,2%).

В июне СРО «Национальная ассоциация профессио-
нальных коллекторских агентств» (НАПКА) подсчитала, 
что в целом с января по май банки выставили на продажу 
коллекторским агентствам на 36% меньше по количеству 
и на 35% меньше по объему долгов, чем годом ранее 
(см. „Ъ“ от 19 июня). Всего за пять месяцев коллекторам 
предложено 457 тыс. кейсов на 67 млрд руб., при этом вы-
купили они лишь 66%.

По словам президента СРО НАПКА Эльмана Мехтиева, 
у розничных банков всегда выше темпы роста просрочки 
в первые месяцы кризиса, но и пик они проходят быстрее, 
в том числе и за счет продажи долгов: «При этом у банков, 
специализирующихся только на розничном обслужива-
нии, темпы роста просроченной задолженности выше, 
чем у универсальных, но именно проблемы качества пор-
тфеля кредитов юрлицам требуют значительно более 
сложных методов решения, чем уступка прав требования».

Прогнозы продажи долгов по итогам года также разнят-
ся в зависимости от сегмента рынка. По оценке НКР, до 
конца года она снизится, поскольку острая фаза пандемии 
позади, хотя и останется выше прошлогодних значений. 
Готовясь к отмене регуляторных послаблений с 1 июля 
2021 года, банки могут начать выставлять на продажу ре-
структурированные кредиты, по которым не ожидают 
восстановления платежной дисциплины заемщиков. 
«Уже в мае наметился рост предложения со стороны кре-
диторов, который в июле оформился в полноценную тен-
денцию»,— говорит господин Мехтиев. Он ожидает, что 
по итогам года объем предложений на рынке цессии бу-
дет на уровне 2019 года и составит 395–400 млрд руб.

Светлана Самусева

Проблемы граждан  
перешли коллекторам
Розничные банки устроили в пандемию распродажу долгов
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деловые новости

Опасения растущей конкурен
ции на российском рынке до
ставки готовых блюд стимули
рует игроков искать новые воз
можности. Так, крупнейший 
продавец рационов питания 
Performance Group, среди инвес
торов которого — Mail.ru Group, 
планирует в будущем году вло
жить до 300 млн руб. в запуск 
в Казахстане, а также рассматри
вает экспансию в Центральную 
Европу. Преждевременный вы
ход на иностранные рынки чре
ват потерей позиций в домаш
нем регионе, предупреждают 
эксперты.

Производитель и продавец гото-
вых рационов питания Performance 
Group (бренды Level Kitchen, My 
Food, Easy Meal и Performance Food) 
планирует в 2021 году выйти на ры-
нок Казахстана, сообщил „Ъ“ осно-
ватель компании Артур Зеленый. 
По его словам, речь идет о крупней-
ших городах республики — Нур-Сул-
тане и Алматы. Рассматриваются как 
строительство собственного произ-
водства, так и партнерство с мест-
ными предприятиями. Инвестиции 
в проект оцениваются до 300 млн 
руб. По данным Infoline, Performance 
Group — крупнейший российский 
продавец готовых наборов пита-
ния с оборотом 1,45 млрд руб. за ян-
варь—июнь. Ассортимент насчиты-
вает около 5,5 тыс. блюд. В числе ин-
весторов с долей 25% — структуры 
Mail.ru Group. В 2019 году эта доля во-
шла в совместное предприятие Mail.
ru Group и Сбербанка.

По словам господина Зеленого, 
активная работа по выходу на ино-
странные рынки начнется после за-

вершения региональной экспан-
сии. До конца этого года Performance 
Group планирует запустить бренды 
Level Kitchen и My Food во всех горо-
дах-миллионниках, на что потребу-
ется до 170 млн руб. В регионах сер-
висы работают на базе партнерских 
производств, которые при необхо-
димости оснащаются дополнитель-
ным оборудованием, говорит Артур 
Зеленый. По его словам, помимо Ка-
захстана Performance Group рассма-
тривает возможность выхода в стра-
ны Центральной Европы.

Экспансия Performance Group за 
пределы России может стать первой 
на этом рынке. Как отмечает госпо-
дин Зеленый, текущий оборот рын-
ка доставки готовых рационов в Рос-
сии в объеме 10 млрд руб. по итогам 
года вырастет минимум на 20%. Но-
вая аудитория, которая появилась во 
время пандемии COVID-19, осталась, 
а конкуренция между сервисами бу-
дет увеличиваться, отмечает он.

По мнению гендиректора «Infoline-
Аналитики» Михаила Бурмистрова, 
инвестиции в размере 300 млн руб. 
позволят Performance Group выйти 

на рынок Казахстана на базе парт-
нерских производственных мощ-
ностей и фокусироваться на марке-
тинге и продажах. Запуск сервисов 
в Алматы и Нур-Султане сопоставим 
по сложности с выходом в крупные 
города Сибири — Новосибирск, 
Омск и пр., но для Казахстана потре-
буется больше инвестиций в про-
движение, так как это менее зрелый 
рынок, чем Россия, рассуждает он. 
Задумываться о рынках Централь-
ной Европы, продолжает господин 
Бурмистров, стоит только при дости-
жении годовой выручки €200 млн 
(17,8 млрд руб.).

Конкуренты Performance Group 
развиваться за пределами РФ по-
ка не спешат. «Вкусвилл» (развивает 
проект по доставке рационов «Вкус-
вилл готовит») планирует тиражиро-
вать сервис только в российских го-
родах, где работают магазины сети, 
рассказывает представитель компа-
нии. Выход на другие территории — 
это серьезное размытие фокуса, что 
чревато потерей темпов роста на кор-
невом рынке, предупреждает осно-
ватель сервиса «Шефмаркет» Сергей 
Ашин. В другом крупном поставщи-
ке готовых рационов питания, Grow 
Food, на вопросы „Ъ“ не ответили.

Михаил Бурмистров согласен, что 
планы по выходу за пределы РФ мо-
гут быть преждевременными. «Учи-
тывая потенциал российского рын-
ка, который растет фантастически-
ми темпами, целесообразен фокус на 
укрепление лидерства на нем. При 
сопоставимых инвестициях в Рос-
сии отдача здесь будет кратно выше, 
нежели на рынках европейских госу-
дарств»,— рассуждает эксперт.

Никита Щуренков

Рационы  
уходят из России
Поставщики наборов питания  
планируют международную экспансию

Инвестиционная группа «Рус
ские фонды» первого председате
ля совета директоров Rambler 
Сергея Васильева и его партне
ров становится заметным игро
ком в пищевой промышленно
сти. В дополнение к маслозаводу 
в Смоленской области структуры 
группы выкупили большую 
часть из 3 млрд руб. долгов твер
ского «Мелькомбината» и наме
рены заняться развитием акти
ва. Аналитики считают, что «Рус
ские фонды» могут создать но
вый бакалейный бренд.

О том, что группа «Русские фонды» 
займется развитием тверского «Мель-
комбината», рассказали источники 
„Ъ“ в отрасли. По словам одного из 
них, структуры группы выкупили у 
банков основную массу долгов компа-
нии и получили контроль над актива-
ми в ее периметре. Других деталей со-
беседник „Ъ“ не раскрыл, отметив, что 
часть сделок еще не завершена.

«Русские фонды» — инвестицион-
ная группа первого председателя со-
вета директоров интернет-холдинга 
Rambler Сергея Васильева и его парт-
неров. Среди известных проектов — 
золотодобывающий холдинг «Сели-
гдар», трейдер нефтепродуктов «Неф-
телайн трейд» и пр.

«Мелькомбинат» — крупное пред-
приятие по производству хлебопекар-
ной муки, мучных смесей и пр. Мощ-
ность мельницы — 500 тонн продук-
ции в сутки, также включает элевато-

ры емкостью более 50 тыс. тонн и пр. 
В группу «Мелькомбината» входит так-
же Ржевский комбинат хлебопродук-
тов (200 тонн муки в сутки). По дан-
ным ЕГРЮЛ, структура «Русских фон-
дов» ООО «Агропродсоюз» в конце мая 
стало владельцем ООО «Ржевзерно-
продукт», которое зарегистрировано 
по адресу комбината. В «Русских фон-
дах» комментарий не предоставили.

Гендиректор Института конъюн-
ктуры аграрного рынка Дмитрий 
Рылько отмечает, что около пяти лет 
назад тверской «Мелькомбинат» был 
одним из самых заметных и активных 
игроков на российском мукомоль-
ном рынке. Но после неудачного сезо-
на компания оказалась в долгах, нача-
лись сложности с контрагентами, и ра-
бота замедлилась.

В 2018 году в отношении ОАО 
«Мелькомбинат» была введена проце-
дура наблюдения. В реестр требова-
ний включено 3,29 млрд руб. Среди ос-
новных кредиторов назывались Сбер-
банк, ВТБ и Альфа-банк. В Сбербанке 
отказались от комментариев. В ВТБ и 
Альфа-банке на вопросы „Ъ“ не ответи-
ли. Сергей Потапов, который считался 
основным владельцем «Мелькомбина-
та», также не ответил на звонок „Ъ“.

По словам господина Рылько, но-
вый инвестор сможет восстановить 
деятельность комбината, но за по-
следние несколько лет конкуренция 
в отрасли обострилась, и только неда-
леко от Москвы заработало несколь-
ко новых мощностей. Президент Рос-

сийской гильдии пекарей и конди-
теров (РОСПиК) Юрий Кацнельсон 
подтверждает, что в России есть око-
ло 5 тыс. мельниц, и примерно 100 
из них — это крупные предприятия, 
внутреннее потребление хлебобулоч-
ных и макаронных изделий ограни-
чено, а экспорта муки почти нет. По-
тому, чтобы быть конкурентоспособ-
ным, надо выпускать десятки разных 
видов муки, а это требует инвестиций 
и компетенций, рассуждает он.

Получение контроля над «Мель-
комбинатом» — не единственная ин-
вестиция «Русских фондов» в пищевую 
промышленность в последнее время. 
Структура группы «Агритек» догово-
рилась о покупке комплекса по произ-
водству растительных масел в Смолен-
ской области мощностью переработ-
ки до 90 тыс. тонн в год за сумму более 
500 млн руб. (см. „Ъ“ от 8 июля).

Источники „Ъ“ утверждают, что 
«Русские фонды» рассматривают 
«Мелькомбинат» и смоленский ком-
плекс как стратегическое направле-
ние развития. Директор «Совэкон» 
Андрей Сизов отмечает, что с учетом 
недавней сделки «Русских фондов» 
по покупке маслозавода можно пред-
положить, что группа планирует но-
вый бренд для развития линейки ба-
калеи. Но, предупреждает эксперт, 
это может потребовать дополнитель-
ных вложений в оборудование, и точ-
но понадобятся масштабные инвес-
тиции в маркетинг.

Анатолий Костырев

Инвесторов потянуло на мучное
Группа «Русские фонды»  
займется развитием «Мелькомбината» в Твери

Повысить устойчивость сегмен-
тов интернета может использова-
ние сетевыми операторами наряду 
с протоколом IPv4 (Internet Protocol 
version 4; создан в 1981 году) более 
продвинутой версии IPv6 (создана в 
1996 году), считают эксперты. Тогда в 
случае проблем с одним протоколом 
другой будет работать. Протоколы IP-
адресов нужны в том числе для иден-
тификации абонентов в сети, более 
подробно об их работе „Ъ“ расска-
зывал 6 декабря 2019 года. Разница 
между IPv6 и IPv4 заключается в дли-
не адреса: 128 бит вместо 32 бит. Из-
за нее число доступных IP-адресов в 
шестой версии во много раз больше, 
чем в четвертой.

Согласно данным Google, в мире 
чуть больше 30% пользователей ра-
ботают по новому протоколу, в Рос-
сии же этот показатель немногим 
превышает 5%. Схожие данные при-
водят в Qrator Labs. Переход на но-
вый протокол может стать выну-

жденным: в конце ноября прошлого 
года интернет-регистратор RIPE NCC 
сообщил о том, что у него закончи-
лись адреса IPv4.

Проблема в том, что в России нет 
всеобщей программы по переходу 

на IPv6, хотя от протокола будет за-
висеть в том числе распространение 
интернета вещей: каждому устройст-
ву потребуется уникальный IP-адрес, 
чего просто не может обеспечить 
IPv4, считает директор Координаци-
онного центра доменов .ru/.РФ Анд-
рей Воробьев. «Нынешних участни-
ков рынка трудно заставить перей-
ти на новый протокол, потому что 
им придется модернизировать обо-
рудование и аппаратно-программ-
ные комплексы, а это серьезные тра-
ты»,— говорит он.

Впрочем, озабоченность пробле-
мой перехода на IPv6 традиционно 
разделяют далеко не все. Например, 
президент производителя телеком-
оборудования Zelax Сергей Сухман 
считает ее надуманной. Оборудо-
вание операторов уже готово к пе-
реходу на IPv6, уверен он, и ника-
ких реально рисков с точки зре-
ния устойчивости национального 
сегмента интернета при использо-
вании IPv4 нет.

Никита Королев

Из рунета выкачивают надежность

Более того, по данным „Ъ“, трубо-
укладчик «Академик Черский» не 
обладает для этого необходимым 
оборудованием и при этом не отправ-
ляется на модернизацию, как перво-
начально предполагалось. Вскоре на 
Балтике наступит сезон штормов, что 
осложнит проведение работ.

Весьма вероятно, что «Газпром» 
войдет в 2021 год без «Северного пото-
ка-2». Это не должно стать существен-
ной проблемой для компании с точ-
ки зрения выполнения контрактов. 
По оценке „Ъ“, совокупные мощно-
сти «Газпрома» по поставке газа в Ев-
ропу (без учета Турции, Финляндии и 
Прибалтики) — «Северный поток-1», 

«Ямал—Европа» и вторая нитка «Ту-
рецкого потока» — составляют око-
ло 300 млн кубометров. Кроме того, у 
компании есть контракт с Украиной 
на прокачку 45 млрд кубометров в год 
(123,3 млн кубометров в сутки), а так-
же компания может отбирать из сво-
их хранилищ в Европе не менее 45–
50 млн кубометров в сутки. Пиковый 
отбор по контрактам в ЕС составляет 
около 463 млн кубометров, что укла-
дывается в существующие возможно-
сти «Газпрома» даже без «Северного 
потока-2». Наконец, напоминает Ма-
рия Белова из Vygon Consulting, у «Газ-
прома» есть возможность докупить у 
Украины дополнительные мощности 
для закрытия пиков потребления. По 
ее оценке, ввод «Северного потока-2» 

в эксплуатацию все равно был бы 
произведен не раньше весны 2021 го-
да, поэтому ситуация вокруг Алексея 
Навального может не оказать на про-
ект никакого реального влияния.

С другой стороны, опасаются 
источники „Ъ“ в отрасли, способ-
ность «Газпрома» снабжать Европу 
газом и без «Северного потока-2» мо-
жет снизить желание немецких по-
литиков защищать проект в таких 
невыгодных обстоятельствах. «Од-
на задержка тянет за собой другую, 
а Ангела Меркель покинет пост кан-
цлера в 2021 году — заморозка про-
екта даже на год может оказаться 
очень опасной»,— считает один из 
собеседников „Ъ“.

Юрий Барсуков

Над «Северным потоком-2» 
повисла пауза

В России зафиксированы атаки 
китайской группировки Winnti 
на разработчиков банковского 
программного обеспечения (ПО), 
а также компании строительно
го сектора. Внедрение вредонос
ного кода в программу на этапе 
разработки потенциально по
зволяет впоследствии получить 
доступ к банковским данным. 
На разработчиков софта и сис
темных интеграторов приходит
ся примерно треть всех целевых 
атак в России в последние годы.

Китайская хакерская группиров-
ка Winnti атакует российских разра-
ботчиков банковского ПО, в том чи-
сле работающих с банками из топ-100 
самых надежных по версии Forbes в 
2020 году, рассказали „Ъ“ в Positive 
Technologies. Названия банков и раз-
работчиков там не раскрывают. Сей-
час наблюдается всплеск активности 
группировки, всего заражено более 
50 компьютеров по всему миру, оце-
нивают в компании. Часть жертв уда-
лось идентифицировать: среди них 
как минимум пять российских раз-
работчиков банковского ПО и строи-
тельная компания.

Злоумышленники внедряют вре-
доносный код на этапе разработки 
ПО, а после того как готовое оно будет 
установлено, например, в банке, про-
грамма начинает сбор информации 
об организации, поясняет ведущий 
специалист отдела исследования уг-
роз информбезопасности Positive 
Technologies Денис Кувшинов. По-
сле этого на зараженную машину бу-
дет загружен полноценный бэкдор 

для исследования сети и кражи не-
обходимых данных, отмечает он.

В Positive Technologies отмечают, 
что это нехарактерная для группиров-
ки цель атак в России. Winnti ранее 
неоднократно через атаки на цепоч-
ку поставок ПО взламывала промыш-
ленные и высокотехнологичные ком-
пании из Тайваня и Европы, но, судя 
по всему, решила переключиться на 
российские компании, подтверждает 
руководитель направления аналити-
ки и спецпроектов ГК InfoWatch Ан-
дрей Арсентьев. Winnti сосредоточе-
на на атаках в коммерческом секто-
ре, где уровень ее инструментария су-
щественно выше, чем у большинства 
группировок, говорит руководитель 
отдела расследования киберинциден-
тов JSOC CERT «Ростелекома» Игорь 
Залевский, добавляя, что в последние 
годы была замечена активность груп-
пировки и в госорганизациях.

Атаки на разработчиков ПО для 
финансовых организаций могут по-
влечь за собой либо манипуляции 
с информацией о счетах, суммах и 
трансакциях, либо заражение треть-
ей стороны, использующей это ПО, 
полагает Игорь Залевский. Финан-
совая сфера отличается очень слож-
ной цепочкой поставок ПО, что свя-
зано с большим количеством инфор-
мационных систем, разветвленной 
филиальной сетью и другими факто-
рами, поэтому Winnti может быть на-
целена не только на получение пря-
мой финансовой выгоды, но и на 
корпоративный шпионаж, полагает 
Андрей Арсентьев. В строительной 
же сфере России китайских хакеров 

также могут интересовать коммер-
ческие секреты, что может быть свя-
зано с тем, что китайские компании 
планируют экспансию на россий-
ский рынок и заранее стараются из-
учить стратегии потенциальных кон-
курентов, добавляет он.

По оценке заместителя директора 
Национального координационного 
центра по компьютерным инциден-
там Николая Мурашова, на организа-
ции, занимающиеся разработкой ПО 
и системной интеграцией, приходит-
ся примерно треть всех целевых атак 
на территории России в последние 
годы. Атаки на разработчиков любо-
го софта, как правило, связаны с на-
личием недекларированных возмож-
ностей в его функционале, которые 
закладываются на этапе создания ис-
ходных кодов, указывает Игорь За-
левский. Такие атаки компрометиру-
ют доверенные каналы связи, из-за 
чего их сложнее обнаружить, добав-
ляет ведущий эксперт «Лаборатории 
Касперского» Сергей Голованов.

Атаки конкретно на разработчи-
ков софта для банков — это «очень из-
ощренный подход», открывающий 
поистине безграничные возможно-
сти для последующих атак, полагает 
технический директор Trend Micro 
Михаил Кондрашин. Появление по-
добных атак, по его словам, фактиче-
ски меняет правила информацион-
ной безопасности в области разработ-
ки: она перестает сводиться только к 
разработке безопасного кода, на пе-
редний план выходит защита самих 
инфраструктур.

Юлия Степанова

Китайские хакеры  
вложились в разработку
Группировка Winnti атакует создателей софта для банков

Деградация  
качества IPv4-сетей 
медленно, но верно 

продолжается  
уже полтора десятка лет

— Артем Гавриченков,
технический директор Qrator Labs,  

в интервью „Ъ“  
6 декабря 2019 года

Ц И Т А Т А

10 миллиардов 
рублей
оценивается оборот 
российского рынка  
доставки рационов  
питания, согласно 
Perfomance Group
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Сборная России одержала вторую подряд победу 
на старте Лиги наций. Вслед за сербами она обы
грала венгров. Гостевая победа над ними со сче
том 3:2 была добыта не без нервотрепки. Поведя 
в начале второго тайма — 3:0, российская коман
да затем дважды пропустила и была вынуждена 
удерживать съежившееся до минимального пре
имущество.

ервый матч сборной России, в котором она до-
вольно убедительно разделалась с сербами, заставил, ко-
нечно, верить в то, что она сейчас в отличном тонусе, но 
все равно матч второй долго складывался как-то удиви-
тельно гладко для нее. Венгры, обыграв крепкую турец-
кую команду, вроде бы показали, что и сами в форме, а 
уже на старте встречи с россиянами вроде бы подтверди-
ли это серией атак и неприятным «стандартом». При этом 
в игре гостей, вышедших на поле в чуточку подкорректи-
рованном по сравнению с открывавшим турнир матчем 
составе, совершенно не ощущалось того, что можно было 
бы назвать хотя бы легким мандражом, легким напряже-
нием: ну, атакуют — и бог с ним, в любом случае мы ото-
бьемся и свои шансы получим.

Получили очень быстро, когда после выноса от 
штрафной, отнюдь не вчера превратившегося в такое 
оружие сборной России, с которым нужно считаться, 
венгерский защитник Аттила Салаи запнулся на ров-
ном месте и подарил мяч Антону Миранчуку. Тот выхо-
дил один на один, ушел уже, казалось, в сторону от вра-
таря Петера Гулачи, но промахнулся.

Впрочем, шанса следующего долго ждать не при-
шлось. И его сборная России не реализовала. Это была 
просто и четко расчерченная комбинация — такой но-
вый стиль российской команды — через левый фланг. 
Роман Зобнин отдал Далеру Кузяеву, а Кузяев, самая 
спорная из кандидатур тренера Станислава Черчесова, 
поскольку в нынешнем сезоне до сих пор остается без 
клубного контракта,— забегавшему в штрафную Миран-
чуку. Все было исполнено в такт, без фальши. Миранчук 
в касание отправил мяч в сетку.

Дальше был неплохой отрезок от сборной Венгрии, 
может быть, вынудивший тех, кто за нее переживал, 
подумать, что дела обстоят не так уж скверно. Вот есть 
же заходы в штрафную, какие-никакие удары. Не хвата-
ет классного завершения, но рано или поздно и с ним 
ведь сложится…

Ничего у венгров не складывалось. Зато у сборной 
России сложилось. Венгры в принципе справились с по-
дачей со «стандарта», но надо было еще выбить мяч из 
штрафной. И когда Адам Салаи собирался стукнуть по 
нему, ему под ноги очень аккуратно, не цепляя соперни-
ка, подкатился Андрей Семенов. Вместо венгерского вы-
бивания родилась российская скидка под удар Магоме-
ду Оздоеву. Оздоев, пробить, тем более фактически без 
сопротивления, умеющий, преобразовал ее в гол.

Сборная России еще раз укусила венгров сразу после 
перерыва. И это был чудесный гол — гол эстетский, из-
девательский, как бы даже не из футбола, а из какого-то 
иного жанра: в хоккее, допустим, что-то в этом духе до-
водится видеть чаще. Артем Дзюба оказался в одиноче-
стве перед Гулачи, парой движений уложил его на га-

зон, но бить не стал, а отбросил мяч Марио Фернанде-
су, чтобы тот поразил уже распахнутые настежь ворота.

За этой неожиданной демонстрацией российской уве-
ренности пошел веселый, без особого напряга футбол, ка-
кой бывает, когда все уже решено. Сборная Венгрии на-
конец почувствовала, что возможность ударить не нужно 
выгрызать отбойным молотком — иногда она появляется 
сама собой. И первая по-настоящему грубая ошибка рос-
сийской обороны (Семенов махнул ногой мимо мяча) нем-
ножко приподняла настроение ее поклонникам, потому 
что Роланд Шаллаи запустил изящный «парашютик» над 
голкипером Антоном Шуниным, но — под перекладину.

Это еще не было похоже на возрождение интриги. А 
вот когда российская защита, кажется, собиравшаяся до-
играть матч в расслабленном режиме, проспала замы-
кавшего дальнюю штангу Неманью Николича, она точ-
но запылала огнем. Из разгромного, не сулившего ника-
ких проблем сборной России счет вдруг трансформиро-
вался в такой, когда все висит на волоске.

Между прочим, висело до последних секунд, так как 
инъекция осторожности, прагматичности в российский 
футбол не избавила гостей от необходимости выдержи-
вать венгерский штурм.

Следующие матчи в Лиге наций — с турками и теми 
же венграми дома — сборная России проведет в статусе 
лидера своей группы в середине октября. И они будут бо-
лее показательными: все-таки отличный тонус по срав-
нению с соперниками ей, возможно, отчасти обеспечи-
ло раннее начало отечественного футбольного сезона. В 
октябре россияне его лишатся.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛ

Сборная России провела 
победное удержание
Во втором матче Лиги наций  
она обыграла венгров
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Нынешний Венецианский фес
тиваль замечателен уже самим 
фактом его проведения в затор
мозившем мире. Но конкурс до
казывает, что кино не прекраща
ет говорить о главных трендах 
и главных героях современности. 
Четыре фильма о женщинах по
смотрела Елена Плахова.

ервые два переносят нас 
в патриархальный XIX век и фик-
сируют начало женской эмансипа-
ции. Героиня картины «Мисс Маркс» 
— младшая дочь основоположника 
марксизма, впитавшая его идеи и 
посвятившая жизнь их пропаган-
де. Она также занималась социали-
зацией бездомных детей и боролась 
за права женщин в социальной сфе-
ре и в семье. Парадоксальным обра-
зом именно Элеонора Маркс стала 
жертвой моральной зависимости 
от своего гражданского мужа, кото-
рый, по сути, довел ее до самоубий-
ства. Интересный сюжет, темпера-
ментно сыгранный актрисой Ромо-
лой Гарай, режиссер Сузанна Ник-
кьярелли пытается осовременить 
вкраплениями рок-музыки, однако 
фигуры Энгельса и Маркса (послед-
него играет известный немецкий 
режиссер Филип Грёнинг) выглядят 
картонными и тянут картину в сто-
рону привычной для байопика ил-
люстративности.

Значительнее выглядит «Мир 
грядущий» Моны Фастволд — жен-
ская версия победившей 15 лет на-
зад в Венеции «Горбатой горы». Су-
ровая жизнь фермеров и их жен в 
американской глубинке в середи-
не позапрошлого века кажется веч-
ной зимой с холодами, изнуритель-
ной работой и смертельными бо-
лезнями. И все же наступает весна, 
а с ней рождается запретное чувст-
во между Абигайль (Кэтрин Уотерс-
тон) и ее новой соседкой Талли (Ва-

несса Кирби). Женщины героиче-
ски борются за свое право любить 
так, как подсказывает их природа, 
а мужья (Кейси Аффлек и Кристо-
фер Эбботт), хоть и мучаются и рев-
нуют, тем не менее вынуждены при-
нять этот факт. Деликатность, с ка-
кой разыграна драма, иногда кажет-
ся даже чрезмерной, тем не менее 
это кино (в его продюсировании на-
ряду с Аффлеком принимал участие 
наш соотечественник Илья Стюарт) 
с внутренним нервом и психологи-
ческим объемом.

Этого не скажешь о «Любовни-
ках» Николь Гарсии. Фильмов, ко-
торые так называются, за всю исто-
рию кино было как минимум 20, 
а названий, куда это слово входит 
составной частью, больше 250. Но 
есть одна картина, мимо которой 
не пройти: это «Любовники» Луи 
Маля; она появилась в 1958-м и ста-
ла предтечей «новой волны». Ни-
коль Гарсия всю жизнь проработа-
ла во французской киноидустрии, 
снималась как актриса у Алена 
Рене, Мишеля Девиля и Филиппа 
Гарреля, так что должна быть в теме. 
Однако фильм снят так, словно до 
него ничего не было, и именно по-
этому производит впечатление на-
ивной копии, не способной пере-
дать электрическое напряжение 
оригинала.

Осталась история без подтекста — 
да, нормально срежиссированная и 
разыгранная хорошими актерами 
Бенуа Мажимелем и Пьером Нинэ; 
их герои, один пожилой и богатый, 
другой молодой, бедный и не в ла-
дах с законом, соперничают за обла-
дание девицей с красивым телом. И 
роковой героиню Стейси Мартин не 
назовешь, и общий тон удручающе 
буржуазный — вопреки эталонам 
жанра криминальной мелодрамы, 
которые вдохновляли авторов это-
го проекта.

Стейси Мартин дебютировала 
в «Нимфоманке» Ларса фон Трие-

ра, там же снялся Шайя Лабаф, ко-
торого в Венеции можно увидеть в 
фильме «Фрагменты женщины» в 
роли Шена — отца, чей ребенок по-
гиб при родах. Роды принимались 
на дому, начинается судебный про-
цесс против акушерки. В фокусе — 
отношения Шена с его женой Мар-
той и Марты со своей матерью. Ав-
тор картины — выдающийся вен-
герский режиссер Корнель Мунд-
руцо: ее кинематографическая ма-
гия и художественная свобода за-
тмевают пока что остальные впечат-
ления фестиваля. Этот фильм Мун-
друцо снял по сценарию, написан-
ному вместе с Катой Вебер на осно-
ве тяжелого личного опыта, но от-
странил все личное переносом дей-
ствия в Бостон и приглашением на 
главные роли англоязычных арти-
стов. Хотя и сохранил при этом фир-
менные черты стиля венгерского 
интеллектуального кино.

Марту играет та самая Ванесса 
Кирби, что выступила в «Мире гря-
дущем», но создает образ настоль-
ко отличный, что впору говорить о 
большой многоплановой актрисе. 
Актерский класс еще выше подни-
мает Эллен Бёрстин, звезда Марти-
на Скорсезе и американского ин-
ди-кино: это она выступает в роли 
прагматичной, алчной, но при этом 
любящей и страдающей матери ге-
роини. Сама же Марта, идущая во-
преки всему, что подсказывают ра-
детели здравого смысла,— вопло-
щение современной стальной жен-
ственности. Она особенно впечат-
ляет на фоне картонной бруталь-
ности, которую демонстрирует ге-
рой Лабафа, оказывающийся на 
поверку нюней и слабаком. Марта 
же, утратив ребенка и пройдя че-
рез ужас осознания потери, через 
разрыв с близкими, выстояла. Сим-
вол этой стойкости и продолжения 
жизни — яблоня, словно родивша-
яся из тех семян, которые героиня 
проращивала с таким упорством.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Марксы и Энгельсы  
женской эмансипации
Четыре премьеры Венецианского фестиваля

На Netflix вышел фильм «Думаю, 
как все закончить» — третья ре
жиссерская работа Чарли Кауф
мана, автора сценариев таких 
картин, как «Быть Джоном Мал
ковичем», «Вечное сияние чисто
го разума» и «Адаптация». Юлия 
Шагельман радуется его впечат
ляющему возвращению после 
пятилетнего перерыва.

думаю, как все закон-
чить» — с этой фразы главной ге-
роини (Джесси Бакли) начинается 
фильм. Как зовут эту молодую жен-
щину? Сначала она, кажется, Люси, 
потом Луиза, Лучия, а в какой-то мо-
мент, к собственному, уже нескры-
ваемому удивлению, Эми — ее име-
на и профессии на протяжении 134 
минут картины будут постоянно 
меняться, так же как цвет ее паль-
то, шарфа, полосатого свитера под 
ним. То она студентка-биолог, из-
учающая вирус бешенства, то фи-
зик, то официантка, а в какой-то 
момент, за полчаса до финала, она 
вдруг оборачивается кинокрити-
ком и разбирает фильм Джона Кас-
саветеса «Женщина под влиянием». 
На самом деле это дословный пере-
сказ рецензии, написанной леген-
дарной Полин Кейл для журнала 
The New Yorker в 1974 году, но лю-
бой кинокритик, досмотревший 
до этого эпизода, рискует почувст-
вовать себя Гертрудой из «Гамлета», 
потому что режиссер направил гла-
за прямо в его душу, и в ней, конеч-
но, не без черных пятен.

Ее бойфренд (Джесси Племонс) 
всегда Джейк, всегда хороший па-
рень, умный, внимательный, инте-
ресующийся ее делами. Вот только 
она не помнит, сколько они встре-
чаются. Месяц? Шесть недель? Нет, 
кажется, уже семь. Пусть будет семь. 
Первым зимним днем, когда снег, 
который будет сыпать все сильнее 
и гуще, пока не превратится в на-
стоящую метель, он везет ее знако-
миться с его родителями (Тони Кол-
летт и Дэвид Тьюлис), которые жи-
вут на ферме, где-то в сельской глу-
ши. В машине они будут говорить о 
погоде, Уильяме Вордсворте, моро-
женом, мюзиклах, трактате Ги Дебо-

ра «Общество спектакля», эссе Дэви-
да Фостера Уоллеса о телевидении, 
собственном детстве, родителях, о 
том, действительно ли Муссолини 
наладил железнодорожную систе-
му в Италии или приписал себе за-
слуги предшественников, и о том, 
как звучит песня «Baby, It’s Cold 
Outside» в эпоху «новой этики». Ди-
алоги накладываются на несконча-
емый внутренний монолог геро-
ини, которая все это время дума-
ет, как все закончить: в первую оче-
редь — и это на поверхности — от-
ношения с Джейком, но, возможно, 
еще и поездку, зимнюю дорогу, не-
остановимый поток мыслей в голо-
ве, саму жизнь.

Сцены в родительском доме, 
с одной стороны, полны узнава-
емой, знакомой практически ка-
ждому, почти непереносимой не-
ловкости, часто сопутствующей се-
мейным сборищам (особенно ког-
да ты на них не совсем еще свой), 
с другой — их сопровождает ощу-
щение трудно определимой трево-
ги. Уже не только Люси / Луиза, но и 
родители Джейка меняют обличья, 
возрасты и речь, а события, о кото-
рых говорят персонажи, двоятся и 
ускользают. Психологическая дра-
ма, история конца одного романа, 

превращается чуть ли не в хоррор, 
жутковатую сказку о девочке, заблу-
дившейся в снегу и угодившей в до-
мик ведьмы. И как часто бывает со 
страшными сказками, моментами 
очень хочется отвернуться от экра-
на, но сделать это невозможно: в 
странную зыбкую реальность филь-
ма затягивает, как в водоворот.

В основу «Думаю, как все закон-
чить» лег одноименный роман ка-
надского писателя Иэна Рейда, но 
об этом легко забыть — настолько 
концентрированно кауфмановским 
вышел фильм. Здесь собраны все ха-
рактерные для него топосы: мотив 
двойничества, исследование хитро-
сплетений беспокойного разума, 
пребывающего в вечном конфликте 
с простыми желаниями тела, интел-
лектуальные головоломки, огром-
ный культурный массив, в котором 
философские трактаты и работы по 
физике соседствуют с мюзиклом 
«Оклахома!» и фильмами Роберта 
Земекиса, переработанный, переос-
мысленный и превращенный в кол-
лекцию сюрреалистических обра-
зов. Да и сама главная героиня — ха-
рактерная для фильмов Кауфмана 
manic pixie dream girl, «чудная дев-
чонка», но здесь она впервые стано-
вится протагонисткой и рассказчи-
цей, пусть и ненадежной, но собст-
венной истории, со своими собст-
венными мыслями, желаниями и 
страхами, а не просто плодом игры 
мужского воображения.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Вечное сияние 
всякого разного
Фильм Чарли Кауфмана  
«Думаю, как все закончить»

Сборная России (в красной форме —  
Роман Зобнин) в матче с венграми упустила 
разгромный перевес, но не упустила победу

Из психологической  
драмы, истории конца  
одного романа, фильм 
превращается чуть ли  
не в хоррор  ФОТО NETFLIX

П

На продолжающемся в Нью
Йорке Открытом чемпионате 
США дело дошло до четверто
го круга. Туда попали два силь
нейших российских участни
ка — Даниил Медведев и Андрей 
Рублев. Оба в своих трех матчах 
на турнире еще не отдали ни од
ной партии, а Рублев даже вы
играл два сета «под ноль» у ита
льянца Сальваторе Карузо. 
Теперь россиянин попробует 
взять реванш у еще одного пред
ставителя Италии — восьмой ра
кетки мира Маттео Берреттини, 
который год назад обыграл Руб
лева на US Open как раз на ста
дии 1/8 финала.

оронавирус оставил US Open 
без зрителей и Рафаэля Надаля, но 
не смог изменить российское пред-
ставительство в 1/8 финала. Как и год 
назад, до этой стадии дошли Даниил 
Медведев и Андрей Рублев. Причем 
сделали они это гораздо легче, чем в 
прошлый раз, когда победы практи-
чески с самого начала приходилось 
добывать с боем.

Статистика россиян по итогам 
первой турнирной недели не про-
сто впечатляет, а даже немного шо-
кирует. Они не потеряли ни одно-
го сета, чем может похвастаться еще 
только итальянец Маттео Берретти-
ни, и просто мчатся по сетке. Мед-
ведев на пути в четвертый круг от-
дал меньше всего геймов — 24, Руб-
лев провел на корте лишь 5 часов 
23 минуты, что тоже является ми-
нимальным показателем. Скоро-
стрельность просто поразительная! 
Особенно на фоне по-своему фено-
менального матча 1/16 финала меж-
ду Борной Чоричем и Стефаносом 
Циципасом, в котором хорват, усту-

пая в пятом сете 1:5 и отыграв шесть 
матчболов, выцарапал победу за 4 
часа 36 минут, проиграв 28 геймов.

Впрочем, до четвертьфинала, где 
Медведев и Рублев могут сыграть друг 
с другом, на этих цифрах не доедешь. 
Для обоих россиян пришло время бо-
лее жестких испытаний, чем было до 
сих пор. Особенно это касается Рубле-
ва. Его победа в третьем круге над со-
той ракеткой мира Сальваторе Карузо 
из Италии — 6:0, 6:4, 6:0 — была завое-
вана молниеносно, менее чем за пол-
тора часа. Однако теперь россияни-
ну предстоит схлестнуться с другим, 
куда более известным и маститым оп-
понентом — прошлогодним полуфи-
налистом US Open, восьмой ракеткой 
мира Маттео Берреттини. А он Рубле-
ву не только хорошо известен, но и не 
слишком удобен. Во всяком случае, на 
это намекает счет их личных встреч 
— 3:1 в пользу итальянца.

Один из четырех предыдущих мат-
чей между ними состоялся как раз на 
US Open, причем именно в четвертом 

круге. И тогда у Рублева не нашлось 
козырей для того, чтобы справиться 
с рослым (196 см) соперником, обла-
дающим мощной подачей и сильным 
ударом справа. Точно так же было и на 
октябрьском турнире в Вене, куда рос-
сиянин приехал в ранге новоиспечен-
ного победителя Кубка Кремля. Прав-
да, по результатам этого года Рублев, 
выигравший в январе два титула, вро-
де бы на голову выше. Но надо учиты-
вать, что первую часть сезона Беррет-
тини провалил из-за паховой грыжи, 
которую ему удалось залечить.

Не следует забывать, впрочем, и 
другой нюанс. Год назад во время US 
Open Берреттини еще не был столь из-
вестен, и фаворитом считался россия-
нин. Сейчас же, по словам Рублева, в 
психологическом отношении ситуа-
ция изменилась: повышенное давле-
ние должен испытывать итальянец. 
«Посмотрим, что получится. Думаю, 
матч будет интересным»,— осторож-
но высказался Андрей Рублев.

Прошлогодний финалист US Open 
Даниил Медведев в субботу легко ра-
зобрался с 21-летним американцем 
Джеффри Джоном Вольфом, получив-
шим профессиональную лицензию 
лишь в прошлом году. И теперь встре-
тится с другим представителем США 
— Фрэнсисом Тиафо. Соперник этот 
достаточно опасный и к тому же обо-
жающий играть именно в Америке. 
Но сравнивать его с Берреттини пока 
оснований нет. Оба матча с Тиафо на 
турнирах уровня ATP Tour, в том чи-
сле стартовая встреча Australian Open 
этого года, остались за Медведевым. К 
тому же летом американец пусть от-
носительно легко, но все-таки пере-
болел коронавирусом. А это значит, 
что по поводу его физической формы 
могут быть вопросы, тем более один 
затяжной матч на нынешнем турни-
ре он уже сыграл.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Трибуны молчат, русские идут
Даниил Медведев и Андрей Рублев  
снова вышли в 1/8 финала US Open

Третий круг US Open
Мужчины. Даниил Медведев (Россия, 3)—Джеф-
фри Джон Вольф (США) 6:3, 6:2, 6:2. Доминик Тим 
(Австрия, 2)—Марин Чилич (Хорватия, 31) 6:2, 6:2, 
3:6, 6:3. Вашек Поспишил (Канада)—Роберто Бау-
тиста (Испания, 8) 7:5, 2:6, 4:6, 6:3, 6:2. Фрэнсис 
Тиафо (США)—Мартон Фучович (Венгрия) 6:2, 6:3, 
6:2. Маттео Берреттини (Италия, 6)—Каспер Рууд 
(Норвегия, 30) 6:4, 6:4, 6:2. Феликс Оже-Альяссим 
(Канада, 15)—Корентен Муте (Франция) 6:1, 6:0, 
6:4. Андрей Рублев (Россия, 10)—Сальваторе 
Карузо (Италия) 6:0, 6:4, 6:0. Алекс Де Минаур 
(Австралия, 21)—Карен Хачанов (Россия, 11) 6:4, 
0:6, 4:6, 6:3, 6:1.

Женщины. Серена Уильямс (США, 3)—Слоун 
Стивенс (США, 26) 2:6, 6:2, 6:2. Ализе Корне (Фран-
ция)—Мэдисон Кис (США, 7) 7:6 (7:4), 3:2, отказ. 
Мария Саккари (Греция, 15)—Аманда Анисимова 
(США, 22) 6:3, 6:1. Виктория Азаренко (Белорус-
сия)—Ига Швентек (Польша) 6:4, 6:2. София Кенин 
(США, 2)—Унс Джабир (Тунис, 27) 7:6 (7:4), 6:3. Цве-
тана Пиронкова (Болгария)—Донна Векич (Хорватия, 
18) 6:4, 6:1. Элизе Мертенс (Бельгия, 16)—Кэти 
Макнейли (США) 7:5, 6:1. Каролина Мухова (Чехия, 
20)—Сорана Кырстя (Румыния) 6:3, 2:6, 7:6 (9:7).
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